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Guía de entrevista 

Ficha Técnica 
Fecha 15-02-2019 
Folio 04 
Entrevistador  XGC 
Hora de inicio entrevista 12:00 hrs. 
Hora de término de la entrevista 13:48 hrs. 
Lugar de entrevista Universidad Liceo, Texcoco 
 

Datos del entrevistado 
Nombre del entrevistado AERA 
Edad del entrevistado  20 años  
Datos de contacto del entrevistado  

Municipio, pueblo y/o colonia donde vive. San Miguel Tlaixpan, Texcoco 

Lugar de nacimiento Iztapalapa, CDMX 
Sexo H       X M  Otro: 

Actualmente eres… Soltera(o) 
X Casada (o) Unión libre Divorciada 

(o) 

Último año o grado de estudios que aprobaste 
Primaria Secundaria Bachillerato  Licenciatura 

X 

Grado:  Grado: Grado: Grado: 3er 
trimestre 

Tipo de escuela  Privada /  
Pública 

Privada /  
Pública 

Privada /  
Pública 

Privada X /  
Pública 

 Otro tipo de estudios (especifique) 
Taller de inglés, Curso “Construye tu futuro”   

Actualmente… Estudia 
X 

Trabaja 
 

Estudia y 
trabaja 

Ni estudia 
ni trabaja 

Si trabaja especifique que ocupación tiene  

Cuentas con alguna beca o apoyo que otorga el 
gobierno  Sí  X       No  

Beca 
Universitaria 

Texcoco 

Apoyo a madres 
solteras 

Otro 
(especificar). 

De donde provienen tus ingresos Propios 
 

Familia 
(Padres) 

X 
Pareja No tengo 

ingresos 

¿Cuál consideras que es tu color de piel? 
(Tarjeta 1 de apoyo) 

 
•                  B 

Tienes alguna vinculación con la cultura 
Negra Blanca 

X 
Indígena Mestiza 

 
Otro 

 
N/S N/C 
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A. Pertenencia étnica 
 

1. De acuerdo con su cultura, ¿(Blanca) se considera indígena?  

Sí........X.........         Sí, en parte.........                   No………….                  No sabe............. 

E: Mira, la verdad es que sí. Digo, esa idea que todos tenemos de que hubo la colonización 

y se creó la mezcla de, este, pues de todas las castas ¿no? Entonces, digo que en referente 

a esto. La verdad es todos, que cualquier mexicano sigue teniendo sangre adentro que es 

indígena, todos somos indígenas. Ese es un patrón patológico que se le quedo a los 

mexicanos, ser indígena. Y sobre todo a los pueblos ¿no? Entonces, este, la verdad es que 

sí. Yo en lo personal si me considero indígena. Y bueno, no diré por qué no, porque esas 

son nuestras razas, nuestras raíces. Que si hubo una vez la colonización por los españoles, 

pero de alguna manera seguimos siendo indígenas. Es lo que identifica a México. 

Entonces, sí.  

2. ¿Qué lengua indígena o extranjera habla y/o entiende?  

(Especifique)..............................  

E: En lo personal no hablo ninguna, ni un “hola”, vaya, pero si tengo en mi pueblo 

conocidos que este, hablan esos idiomas. Entonces, como te comentaba, no les entiendo, 

no lo hablo, pero no me afecta. Incluso han llegado días en los que yo intento siempre 

querer entender lo que ellos dicen, entonces, digo, eso me genera a mi respeto el tener en 

frente de mí a esas personas que hablan dos idiomas. Pero no lo hablo, ni lo, ni lo, 

tampoco lo entiendo, pero si me gustaría más adelante poder entender esos idiomas, esas 

lenguas. 

 
B. Pertenencia a la comunidad 

 
3. ¿En tu comunidad consideras que se ayudan o apoyan entre ustedes cuando existen 

problemas? ¿De qué manera se apoyan? 

 E: ¿En mi comunidad? Pues, mira. La verdad es que la comunidad es muy separada 

respecto a que la delegación no está muy bien estructurada, de repente existe el típico, la 

típica persona que dice, no pues que ya, yo ya te, yo ya le pagué al delegado, yo ya le hice 



“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS 

EN  DINÁMICAS METROPOLITANAS” 

 

trato con él, a mí no vengas a insistir ¿no? entonces, bueno, de alguna manera ahí ya 

existe la corrupción. Entonces cuando hay eventos fuertes o algún desastre. Existen grupos 

de redes sociales en donde todos decimos, ¡oye, que te pasa, no! ¡Ven y apóyame! ¡Ven y 

tal día todos apoyándonos! Entonces bueno, el pueblo dice que sí, pero ya cuando es el 

evento, no muchos llegan, llegan muy poquitos. Llega la delegación con su gente y del 

pueblo en general muy pocos llegan, casi no les gusta apoyar. Entonces en cuestión de 

apoyo, no. somos muy separados.  

X: Entonces, tu considera que no. 

E: Si, no, muy separados. 

X: No ves mucho apoyo. 

E: Si de toda la comunidad como que estamos muy separados. 

X: ¿Y qué pasa en tu familia? 

E: ¡En mi familia sí, todos nos apoyamos! Entonces ahí, ahorita te digo. Respecto a que 

ellos pagan mis ingresos, este, ¡me apoyan!, ¡me apoyan, mucho! Entonces, luego yo a 

ellos los apoyo, este, ya sea de acuerdo a sus tareas laborales del diario, eh actividades, yo 

les apoyo, eh, consejos, nos damos consejos a todos, nos damos siempre la mano. Bueno 

ahí en la casa de usted creemos en Dios, entonces de alguna o de otra manera siempre 

estamos en contacto. Algo me pasa a mí, algo le pasa a mi mamá, algo le falta a mis 

hermanos, siempre nos estamos contando todo, nos avisamos, para que todos estemos al 

pendiente. Digo, si alguna vez alguien está enfermo o en ese momento tiene alguna 

enfermedad, ya sea gripe o llámese otra. Todo el mundo siempre nos apoyamos. Tratamos 

de que esa persona descanse y se sienta de la mejor manera para que no haga actividades.  

X: ¿Y aquí en la escuela como es ese apoyo, de qué manera se apoyan? ¿Cómo lo vives? 

E: Aquí en la escuela, yo en lo personal. Yo tengo que relacionarme mucho con las 

personas. Digo, soy el vicepresidente de aquí de la Universidad Liceo, del consejo 

estudiantil y de alguna u otra manera yo tengo que relacionarme con las personas. Tengo 

que decirles, ¿no cómo estás? ¿No, cómo te sientes? pero si de alguna otra manera 

decirles ¿se te ofrece algo? Tengo que acudir a ellos, preguntarles ¿Cómo estás? ¿Cómo te 

sientes? Con respecto al problema que vives en el Universidad, no personalmente. Esto es, 

si tienen algún problema con algún profesor y yo tengo que intervenir, yo de decir ¿oye, 
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qué está pasando? para que de alguna manera a mí se me comunique e ir con el 

Consejo Universitario y platicar pero ya con el director y platicar lo que pasa. ¡Este 

profesor no se está llevando con tal y tal, hay controversia! Entonces, ve a checarlo. Luego 

la universidad eleva el precio alguna cuestión que le está afectando a la alumna en 

cuestión de pago, en cuestión de apoyo, este, o de despertarse temprano, por ejemplo. 

Entonces ahí es cuando Tlaixpan Comité ahí interviene. Luego de otra manera tengo que 

apoyarlos respecto a lo que es mi papel, de vicepresidente de aquí de la universidad de 

Liceo. Pero, yo personalmente, así en cuestión de amistad suelo ser muy amiguero, suelo 

ser muy humilde, muy tranquilo. Pero, digo al vida a mí me ha enseñado que no todos, 

que no confíes en todos porque no todos no son muy agradecidos tal y como tú lo esperas, 

algunos suelen ser muy mala onda, y no lo toman de la mejor manera, entonces. Yo en lo 

personal, en cuento a mi amistad suelo apoyar a las personas, pero a mí no muchas veces 

me apoyan. Y es que en cuestión de que, bueno de que yo me dedico mucho, doy lo mejor 

de mí, cuando yo logro pedir algo a mis amigos, ellos como que me intentan huir de mí, se 

les hace raro que yo les este pidiendo ayuda, cuando ellos piensan que yo no pido ayuda 

porque lo sé todo. Este, lo que los profesores dejan de tarea. Entonces este, yo intento 

apoyarme a mí, en cuanto a ellos, pero luego ellos me dicen, no, tú debes de saber 

¿Cómo? o sea, yo te pregunto a ti. O sea, no, también está bien a veces digo, oye no, pues 

también te pregunte a ti de la clase porque no entre, entonces, apóyame.  Pero, pues ahí 

está la idea, de que yo cuando intento apoyar a ellos, les apoyo a veces y cuando les digo a 

ellos es recíprocamente, no, no mucho. Y te digo, en cuanto a mi papel aquí como 

vicepresidente de la universidad, este, pues si, si tengo que influenciar mucho en eso. En 

el apoyo a los jóvenes, ¿Qué les hace falta? ¿Qué es lo que te está afectando? ¿Tienes 

alguna falta con algún profesor? ¿Por qué te grito? ¿Quién está aplicando ese examen? 

Tengo yo que intervenir y comentarlo con la universidad. 

X: Oye, un poquito retomando esta pregunta, pero, o más bien tu respuesta ¿Cómo es 

que? o ¿en base en qué?  Tomaste la decisión de ser tú eh, tener este cargo.  

E:Pues mira, aquí la universidad lanzo unas convocatorias. Entonces te digo, en mi salón, 

en Derecho, está también la presidenta, estamos los dos en el mismo salón y yo le digo a 

ella, se llama María y yo Abraham como presidente y vicepresidente. Entonces, la 

convocatoria se lanzó, hicimos esta platica con el director, le dijimos ¿Qué paso director?  
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¿Que se requiere? Dijo mira, se requiere promedio mínimo de 9.5 para mantenerlo y 

estar siempre presente en el Consejo estudiantil y más como que con algún cargo y, este, 

tener la presentación la humildad, si en todo, principios, ética para poder platicar siempre 

con las personas, no nada de ser apático, nada. Siempre ellos te aprueban, te abalan para 

que tú seas un apersona intuitiva, que detecte todo, que siempre ande ahí bien a las vivas 

de todo. Entonces es lo que me motivo. Digo y aparte porque yo en lo personal si tengo 

hambre de este, de ejercer esta carrera, del éxito. La verdad es que hay gente que me ha 

comentado, este, que en este mundo hay mucha comida, pero lo que a la gente le falta, es 

hambre. Aquí hay de todo, y la gente dice, no es que no hay nada. No, es que no buscas 

amigo. El que quiere encuentra. A mí en lo personal yo siempre ando muy serio. Bueno, 

ahorita con la entrevista, se me presenta esta oportunidad y yo siempre la agarro, siempre 

voy a las vivas. Bueno, siempre y cuando tenga tiempo por las cuestiones de la universidad 

o por cuestiones de tarea. Digo, yo también tengo otra actividad, ando en la política con 

los de Morena aquí en Texcoco, pero siempre ando bien a las vivas, trato siempre, dónde, 

dónde encuentro. Si hay aquí, aquí me agarro. Como en cuestión de dar mis datos, dios 

me agradezca y se me recompense para que yo elija un cargo con el gobierno o una 

institución de gobierno o bien, que la gente me reconozca por mi trabajo y por todo lo que 

he hecho en la vida. Entonces es lo que me motivó a agarrar este puesto. Darme más a 

conocer, no por la fama, no por la fama, sino por la cuestión de que la gente vea como 

soy.  

X: Bueno, retomando la pregunta, ya me comentaste hace un momento a cerca, por 

ejemplo, de tus amigos, el círculo de tus amigos.  También de alguna manera como ellos o 

tu encuentras en ellos un apoyo ¿no? No sé si nada más quieras agregar un poco más. 

E: Si, en cuestión de que luego yo les pido alguna actividad, pues me dicen ¿Qué paso 

Abraham, tú debes de saber, no, tu eres el bueno? Pues, si la verdad, pero es que me salí 

del salón, no tome clases por cuestiones del Consejo Estudiantil o por cuestiones de que 

tuve alguna otra actividad que se me presentó y no llegue a tiempo al salón de clases. Pero 

si, si tengo amistades una que otra ahí en el salón, si tengo dos o tres. 

X: ¿Y ellas como te llegan a apoyar a ti? 

E: ¿Ellas, como me apoyan a mí? Mira, en lo personal a veces en tareas luego entre ellas 

me apoyan y luego económicamente. Bueno, anteriormente yo les, luego este, este 
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 económicamente ya ellas a mí, este. Económicamente como tal no, pero luego ellas me 

dicen, mira te traje torta, te traje comida, te traje agua. Entonces, luego yo también 

requiero consejos, tanta presión. Entonces ellas a mí me apoyan mucho, y me quieren la 

verdad, somos muy, bueno la amistad es recíproca. Como tal económicamente, no, pero 

también así como que así como que a veces estudios, no, pero cualquier cosa que se me 

ofrezca sé que siempre puedo contar con ellas. Digo, no importa así que sean las 2 de la 

mañana, siempre cuento con ellas, siempre ando, siempre con ellas. 

4. Hablando en términos generales, ¿dirías que la mayoría de la gente es confiable, o que 

uno debe cuidarse las espaldas? 

E: ¿Cómo te explico esto? Mira, la verdad es que. A mí, a mí. Ahí en tu casa. 

X: Gracias. 

E: Somos muy creyentes de Dios y siempre se ha dicho, no, que no hay que confiar en las 

personas porque siempre te traicionan y aquí Dios me han dicho, dime cuánto amas a tus 

enemigos y te diré cuánto amas a Dios. Entonces este, esa frase me trata como que, de 

creer en las personas, confiarle mi amistad no importa si me fallan. Yo confió en ti, yo te 

quiero. Dios dice, que quiera a las personas, pero a veces sé que hay personas que no son 

confiables. A veces sé que hay personas que no entienden la verdad. Son muy, muy tercas, 

son muy necias, no entienden. Entonces hay veces en las que digo, hay sí, no, no, no. ¡En ti 

no confió! Oye, es que mira, ya, ya me dedico un poco más y quiero agarrarme de ti para 

salir adelante, digo ¡no, eso me lo han dicho mil veces! Entonces ¡Casi no confió en 

personas! 

X: ¿Los ves como una oportunidad que los demás toman el puesto que tú tienes, o sea que 

se acerquen a ti? ¿Lo tomas, como qué?  

E: Pues mira es que a veces la verdad. Yo cuando entre aquí, lo tomaba como que ¿pues, 

quieres ser como yo? ¿Quieren estar al nivel de que todos aprendamos?, pues, va, les 

apoyo. Pero a veces eran conchas, querían que yo les hiciera todo, querían que yo les 

explicara o querían que. Eran muy, la verdad, muy huevones en su aspecto de estudio. 

Entonces yo a veces decía ¡no le interesa! nada más está aquí para cuestiones de cuando 
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 yo les diga, no pues esta con Abraham y voy a poner allá un poquito porque veo que ya se 

está apoyando de él. Entonces cuando en realidad notas que no. Salían de aquí y 

desconocían, allá afuera se iban a tomar o hacer otra actividad. Entonces, no. La verdad, 

no. En cuestiones de que luego me llegan y, quiero apoyarme de ti, suelo ser así como que 

¡pues, a ver! No me prometas a mí, prométele a Dios y prométele a tu familia. Pues a mí 

ya me han dicho muchas veces que quieren agarrarse de mi para salir adelante, pero pues 

no. Terminan hasta, terminando peor todavía.  

5. ¿Qué tanto te gusta vivir en (San Miguel)? ¿Por qué?  

E: ¡Pues me gusta bastante! Aquí en lo personal Texcoco es un municipio reconocido a 

nivel Estado de México, todo mundo dice que quisiera vivir en Texcoco y el mejor pueblo 

de todo Texcoco en San Miguel Tlaixpan, es el más grande de todos, entonces, este. Digo, 

eso del más grande, creo que es el pueblo más grande de aquí de Texcoco, es un pueblo 

muy hermoso. Cuando Texcoco tiene fiesta es central, pero cuando sus pueblos tienen 

fiesta, el más grande es San Miguel Tlaixpan, es la fiesta muy grandísima, entonces. Me 

gusta muchísimo, es una naturaleza muy hermosa. Digo, estamos casi a la altura de lo que 

es el cerro, es muy hermosa, la  verdad, mucha gente, de mucha cultura. Eh, todavía sigo 

viendo que la gente te dice, ¡Buenos días! ¡Buenas tardes!, eso es algo que ya no se ve. 

Entonces es lo que. Incluso hay un pueblo que, hay niñitos que te dicen ¡Buenos días! este, 

ya no te dicen alguna vulgaridad, la verdad es que te dicen ¡Buenos días!, ¡Usted! Digo, 

eso es con respeto ¿no? Y de alguna u otra manera me gusta porque aun hay, de vez en 

cuando hay alguna actividad ilícita, de las personas que roban, pero, digo, es muy 

tranquilo. Ahí tú puedes estar a las dos de la mañana afuera y no te pasa nada. Es un 

pueblo muy tranquilo a pesar de que es el pueblo más conocido y más grande de todos. 

Todavía sigue siendo muy tranquilo, muy tranquilo. Entonces me gusta mucho por su 

naturaleza y más por la gente muy humilde. Igual ahí crecí y aprendí de todo.   

X: ¿Siempre has vivido aquí? 

E: Si, siempre. 

X: A pesar de que naciste en Iztapalapa. 

E: Ahí, ahí nada más fue de nacimiento, ahí en el hospital, pero aquí, este, he vivido toda 

mi vida. 
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X: ¿Ustedes siempre han vivido, tu familia siempre ha vivido aquí en el municipio? 

E: Sí. 

6. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día entre semana (Lunes-Jueves)? 

E: ¿De lunes a jueves? Pues mira, me levanto, por las mañanas yo me levanto siempre a la 

5 de la mañana o 4 y media. Diario mi rutina, es, me levanto y doy, esta oración a Dios 

media hora o 20 minutos. Te digo, a veces un poco más del diario. Yo siempre he dicho 

que, no importa si tengo tarea, no importa si tengo que estudiar mil exámenes, para mi 

primero es Dios y después lo demás, este, no importa si tengo que hacer alguna actividad, 

alguna actividad con alguna pareja, amistad, familia. Para mi es, este, le pido a Dios y 

luego voy a mi actividad. Entonces por la mañana le pido a Dios, eh, desayuno, vengo a la 

universidad, aquí tomo clase por lo regulas de la 7 de la mañana a la 12 del día. Por las 

tardes en este momento estoy con en el Consejo Estudiantil, luego me quedo de 12 a 2 de 

la tarde aquí en el Consejo Estudiantil en la universidad a plantear problemas a plantear 

actividades. Por las tardes yo voy a mi casa, con relación de 3 a 4, como, verdad, porque si 

me da mucha hambre aquí en la universidad. Entonces ya por las tardes voy a. Como te 

comentaba, voy a cursos o me quedo en mi casa, a hacer tareas, tengo mucha tarea que 

me dejan, la verdad, y ya por la noche, este, salgo un poquito con mi amigo. No a tomar, si 

no a relajar la mente un poquito, un poquito de platica, un poquito con él, algún cigarro o 

una plática normal, esto, no de bebida, si no a manera de que mi mente se distraiga, de 

todo el día. Ya para que a eso de las 9, 9 de la noche yo cene, me bañe y en razón de que 

siempre, siempre a las 2, 3 de la mañana, me duermo. Es, entonces, ya nada más duermo 

regularmente una o dos horas, tres horas a lo mucho, porque tengo que estar muy activo 

siempre, en mis clases, estudiar, estudiar, estudiar. Para mí ahorita la prioridad es 

estudiar. Por ahí decían que un típico refrán de Albert Einstein dice que nada más dormía 

una vez al año. Este, no intento ser así, pero si intento siempre la prioridad es la 

universidad. Yo sé que requiere mucho de ti mismo, mucha entrega de ti, pero aquí 

andamos siempre dando lo mejor de mí. Y si en algún momento, no tengo que dormir, no 

duermo por cuestión de acabar mis tareas o mis actividades. 

7. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día en el fin de semana (Viernes-

Domingo)? 
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E: En cuestión de viernes, yo llego, regularmente hago la misma actividad hasta las dos de 

la tarde acabo Consejo Estudiantil y ya por la tarde llego a mi casa, como y ahí 

exactamente ese día no hago nada de tarea. Yo le dije a mi mamá, ¡viernes, no me pidas 

nada! Yo no quiero hacer nada, quiero que mi mente totalmente se distraiga, se, se, se, se 

empiece así como que ha, ¡vuele! Entonces, este, me voy al cine aquí, digo, estoy muy 

cerca de San Miguel Tlaixpan Patio, estamos a 15 minutos en combi. Entonces digo, voy a 

Patio a ver una buena película al cine, me salgo a con mis amigos a jugar futbol, como 

práctica. Entonces, este, ya llego como a las 6 o 7 a mi casa, ahí es donde sí ceno, me baño 

y luego, luego a dormir. Exactamente ese día no hago nada de tarea, si me lo tomo como 

descanso. Ya posteriormente sábados y domingos si me dedico todos los días, este, esos 

dos días seguidos, a hacer mi tarea por día. Si en algún momento del día tengo una 

actividad como una fiesta, algún evento o comida familiar dejo a tras mi tarea y voy al 

evento. Pero siempre si mi prioridad es, este,  me levanto hago mis quehaceres, si tengo 

alguna actividad voy, si no, pues me pongo hacer mis tareas. Y regularmente yo entre, 

ahorita en la universidad es cuatrimestre, yo entre cuatrimestre muy raro cuando llego a 

salir de fiesta, muy raro. Te digo, ya acaba el cuatrimestre y tengo dos semanas de 

vacaciones pues voy, voy a alguna fiesta, pero así entre cuatrimestre casi, casi no voy. 

Intento no salir. 

X: Le das toda la prioridad a la escuela. 

E: Si, siempre mi prioridad es la escuela. 

8. ¿Me podrías decir 3 actividades que realizas para divertirte? ¿Dónde realizas dichas 

actividades?  (Preparar Tarjeta 3). 

E: Pues mira, en cuestión de que voy al cine, la verdad bailar no me gusta, bailar no me 

gusta, no se bailar la verdad. Eh, paso tiempo en redes sociales, la verdad, escucho música. 

Intento no pasar mucho en redes sociales porque me quita tiempo. Yo soy una persona, de 

que si agarra algo de redes sociales, me pico, no lo suelto. Entonces intento no hacerlo, 

solo si es algún mensaje de Consejo Estudiantil, algún mensaje familiar o algún mensaje 

importante de alguna persona intento si responderlo. Pero si es un mensaje en cuestión 

de ¿Qué haces, cuenta me algo? Intento no responder, porque me voy a picar y empieza el 

chisme de Doña Alberto y, de ahí no acabamos. Escuchar música, pues si, si me gusta. 
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 Hacer deporte, yo en mi casa tengo pesas, tengo máquinas de ejercicio, pero casi no suelo 

practicarlo. La verdad me gusta el ejercicio pero a mí me gusta más la biblioteca y me 

gusta más leer, amo leer. Entonces casi no agarro el deporte. Si me gusta cuidarme, 

tampoco no como chatarra, me gusta cuidarme y como saludablemente pero me hace 

falta el ejercicio, casi no hago nada de ejercicio, pero me cuido. Me gusta tomar mucha 

agua. Ir al cine, te comento, voy al cine. Paso tiempo con la pareja, te digo desde que 

empecé la carrera no tengo novia por cuestión de que le dije a mi mamá ¡no quiero 

distraerme para nada!, no quiero al rato regarla y tener ahí tu domingo siete. Pero no, 

ahorita yo quiero tener simplemente, terminar la universidad. Ahorita estoy totalmente 

dedicado a la universidad. Para mí no hay otra cosa que la universidad. Dicen por ahí, ¡es 

la universidad, vívela! a la mejor tú vives de otra manera, pero yo no. Yo ya tengo 20 años, 

ya se lo que es la vida. Desde mis 14 años he estado trabajando afuera y veo que no es 

nada fácil trabar, ¡Es muy difícil trabajar afuera! para poderse pagar el pan de cada día. Por 

eso es que sigo aquí estudiando. Entonces por eso para mí la prioridad es estudiar. Y no, 

pareja, no. pasar tiempo con los amigos, eso sí. Si por alguna vez tengo que ir con alguna 

chica intento yo decirle que, intento decirle y darle a entender que yo lo que únicamente 

lo que quiero con ella es una amistad. Eh tenido chicas que la verdad han sido muy 

simpáticas, pero no. Yo siempre intento siempre decir la verdad ¡Perdóname!, a la mejor 

me duele y estas muy guapa pero en este momento para mí, lo que importa es la 

universidad. 

X: Tu prioridad. 

E: ¡Si claro! Como que piensan que porque estoy en una escuela de, privada puedo darle 

yo el lujo a ella, no, de comprarle a ella lo que se le. Bueno, lo que le apetece, no, pero no. 

Para mi es la universidad. 

X: Me causo curiosidad ¿por qué me dices que tu trabajaste a partir de, bueno, desde muy 

chico? ¿Trabajaste desde esa edad? 

E: Si, desde los catorce años estoy trabajado. Yo trabaje aquí en. Durante la prepa trabaje 

en el restaurante “Pica” aquí en la Purificación. Eh, posteriormente acabe, tuve 18 años, 

este, obtuve mi identificación y entre a trabajar a Aurrera, a Bodega Aurrera aquí en 

Texcoco cinco meses, me salí. 
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X: ¿En qué trabajabas? 

E: De cajero, de cajero en caja. Entonces me salí después de cinco meses porque, por 

problemas. Entonces, este, la verdad es que ahí si era muy noviero, ahí si andaba, digo 

pues con ¡perdón! pero andaba casi con las jefas. Ahora después de cinco meses entre a 

Cinepolis aquí en Patio, ahí también estuve como siete meses después de, perdón de 

como seis meses. Pasó el año y después yo dije, ¡no pues, quiero estudiar! Yo le decía a mi 

mamá, no me siento bien, digo, no creo que este sueldo me alcance para mi toda la vida, 

es muy poquito, la verdad. Entonces digo, mejor estudio. Son dos años de estudio, tres 

años  cuatro meses y mejor mamá pues el día de mañana yo sé que ahorita lo que 

sacrifico, se que el día de mañana va a valer la pena y me dijo, date tu oportunidad. 

¡Estudia! Entonces yo dije, quiero estudiar, quiero hacer exámenes para paga, pues no, no. 

Dice, mejor paga una universidad, una privada y pues dedícate. Es por eso que le echo 

ganas, la verdad. Respecto a lo que ellos le echan ganas, me aportan dinero, yo siempre 

intento, darles. Este, no como tal pagarles ahorita, pero si, decirles mira, eh. Si bien es 

cierto que estas pagando una escuela privada, pues mira yo siempre te enseño mis dieces, 

mis nueves, mis reconocimientos, mi aportación así como ahorita. Siempre trato de 

apoyarles y decirles que no solo soy estudio, sino que también ando afuera dando lo mejor 

de mí. Luego les llevo reconocimientos, les llevo diplomas y aquí en la universidad llevo 

mis dieces, siempre mis dieces, mis nueves. Eso sí, de alguna u otra manera lo que pase en 

la familia se sienta orgullosa de mi. Entonces yo intento, así como que, si estas gastando 

en mí, este, pues a ver, mira, te recompenso de alguna manera. Y el día de mañana que yo 

gane mi dinero, primero Dios, ahora sí, ya compensarles el apoyo que ellos me dieron. 

X: O sea que tú fuiste a escuela pública. 

E: Sí. 

X: Y después por alguna razón tuviste que ir a trabajar o estar trabajando o decisión 

personal estar trabajando y te diste cuenta de la situación laboral y que se vive ¿no? 

dentro de un empleo. Que no tiene como muchas aspiraciones, a la mejor por ingresos y 

de tiempos y después decidiste o te dieron la oportunidad de venir a estudiar a una 

escuela privada y ahora enfocas toda esa parte de conocimiento, de experiencias que 

tuviste anteriormente y ahora te dedicas únicamente como a esta parte de estudiar, de 
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 sobresalir, de tener otras inclinaciones que no sean las que regularmente se tienen 

cuando se es estudiante ¿no? sino que tú te enfocas más a la parte académica 

mezclándola con la parte de apoyo a tu comunidad estudiantil, la resolución de tus 

problemas, pero también inclinándote a la parte profesional a la que tú estas formándote, 

que es Derecho. 

E: Claro. 

X: Y eso es lo que tu finalmente estas buscando ¿no? Como que darle ese vínculo a toda 

esa vivencia estudiantil que tienes pero para un futuro inmediato, que es, pues, tu carrera 

¿no? 

E: ¡Si claro! Me dijo mi mamá un comentario, que hiciera examen para UNAM, examen 

para la UAEM, del Poli, de alguna de otra de escuela pública, de gobierno. Le digo a mi 

mamá, si quieres hacemos exámenes. Yo ya llevo un año que estuve trabajando y la 

verdad es que si estuve de fiestero, pero parece que yo, parece que ya sé cómo es la vida, 

o sea, ya tengo la madurez, porque yo ya. Quieras o no a veces dicen por ahí, eres muy 

joven. En el año que yo no trabaje hice estupideces a lo grande, todo lo que yo ganaba lo 

gastaba, me iba a los antros, mujeres, hacíamos cosas tontas. Pero por eso es que ahora 

que regreso y digo, ya me di cuenta y tengo la madurez, de que eso, ya paso para mí, eso 

ya.  Perdón por la palabra que utilice, es una estupidez pero ya para mí lo que me importa 

es mi familia, primeramente Dios y el compromiso con mi universidad. Entonces digo 

ahora más exámenes, dije no, y la verdad es que mi mamá, o sea, mi familia me dijo mis 

hermanos y mi cuñada me dijo, no has examen, te pagamos la universidad. Acabas la 

universidad ahí, es que está un poco elevado el precio, no te preocupes, te lo pagamos, y 

bueno, va. Entonces, bueno es lo que te comento, también tengo que ver, dar gracias. Dar 

mis conocimientos, también no es como que, ¡Ah, están pagando! ¡Ay 5, bueno que 

paguen otro cuatrimestre! ¡Todo lo que me den me lo gasto! No, no, no, no. Si intento ser 

como. Si es cierto que soy muy gastadero en mí, porque me gusta mucho comer, siempre 

ando comiendo cualquier cosa, o comerme cosas que a mí me benefician o bueno algo 

que a mí me alcance económica y les apoyo a ellos, pero así como tal, este. De echarle 

ganas a la universidad, siempre, siempre, siempre le echo ganas. Realmente la universidad 

es lo primordial. Por eso es que yo tengo una madera, digo en mi salón dicen que soy el 
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más madera de todos, 20 años, los demás tienen 27, 28 y entonces siguen siendo unos 

chamacos que pues, no ponen atención, se duermen en clase. Digo, yo entiendo que 

trabajan, pero, no se les ve igual, el querer es poder. No se les ve la intención de ejercer la 

carrera o nada mas están aquí por cuestión de que el papel diga, Licenciado en Derecho, 

yo en lo personal si quiero ejercer la carrera. Quiero prepararme, y digo por eso es que 

ahorita para mi es tan importante la universidad. Si digo, de vez en cuando, yo tengo mis 

formas de divertirme, eh, salir con mis amigos, por ahí a veces un cigarro, casi no fumo 

pero cuando se da la ocasión, un cigarro con mis amigos, un partido de futbol, un cine. 

Entonces, algo que a mí me distraiga. No es algo así como que ya borracheras o también 

tengo mis formas de distracción. Por ejemplo, en casa estando con mi familia viendo 

algunas películas y para mí me pone feliz.  O sea, no requiero estar así 

como que salte, ve y disfruta y viaja, emborráchate, eso es ya no es para mí, eso ya está un 

poquito alejado de mi perspectiva de lo que yo veo a la universidad. 

X: Perdón, ¿cuánto tiempo dejase de estudiar? 

E: Un año. 

X: Un año. Y en ese año ya.  

E: Si, en ese año yo ya le agradezco a Dios porque en ese año hice de todo, y ese año me di 

cuenta de todo. Hice como, tanto como hice como y la regué. Y no, tanta cosa que hice. En 

ese año yo me di cuenta de muchísimas cosas aquí en la vida, de cómo es la vida 

realmente, y sí. Y con lo que yo ganaba no me iba alcanzar para toda la vida, era muy 

poquito. Dije, no creo que esto me alcance para toda la vida. Entonces o me sacrifico, gano 

más el día de mañana pero sé que va a valer la pena. Y por eso es que antes no valoraba. Y 

por eso es que de ahí me agarre, no hay un día en que no agarraba un libro, amo leer. 

9. ¿Cuáles son las principales actividades por las que sales de tu comunidad? ¿A qué 

municipio o alcaldía vas? (Preparar Tarjeta 4). 

E: Pues existen dos aspectos muy importantes, una por cuestión de la universidad, luego 

me mandan a, alguna, alguna este, municipio a alguna actividad con algún otro municipio 

con la relación con la interconexión entre ambos municipios, entre escuelas y entonces 

tengo que estar yendo. Y la otra es por cuestiones de amistades, digo es cierto que a veces 

como tal como yo salir como viajes a ese municipio, casi no salgo. Pero si salgo a una 
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 fiesta, yo voy porque es mi amistad. Entonces si es amistad, yo voy. Si es, este, en 

cuestión de viajes a un evento, casi no. Te comento, casi yo lo uso para distracción mía, 

pero sí es, este, alguna fiesta de algún amigo o alguna actividad de alguna persona muy 

cercana mí, si salgo. 

10. ¿Cuáles son los tres géneros de música que más escuchas? (Hacer la pregunta para 

rescatarlos vínculos de identidad como lugares, atuendo, forma de hablar) (Preparar 

Tarjeta 5). 

E: Tengo, tengo, la verdad mucho agrado por la música y pues desde muy chiquito a mi me 

gustaba la banda. Aun me sigue gustando mucho la banda, me gusta mucho lo que es la 

banda, casi no se bailarla, ahí medio le intento bailar, pero, me gusta mucho. El Pop, la 

verdad es que me gusta mucho el Pop, pop inglés y pop mexicano y la electrónica. Digo 

anteriormente yo me iba a todas esas fiestas de “reips de musics”. De alguna u otra 

manera todavía tengo ese género dentro de mí, como que luego escucho mucho la música 

electrónica. En cuestiones de quehaceres, de alguna actividad, en cuestión de casa 

haciendo alguna actividad, tarea me gusta escuchar mucho el Pop y en cuestión de algún 

eventos así como de amigos, pues pones la banda ¿no? Entonces, digo, pues a los demás 

géneros de música no los juzgo, pero esos son en los que yo en lo personal, pues luego 

escucho. Y por ahí escucho también lo que es la musía cristiana, alabanzas a Dios, es lo que 

luego me pongo a escuchar, alabanzas a Dios, oraciones. Entonces eso también me gusta 

mucho eso.  

11. ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu urbana? 

¿Cuál? (Preparar Tarjeta 6). 

E: Pues es que, mi forma de vestir no estoy muy de acuerdo, pues, porque pues yo soy así 

como que. Yo nomas tengo una. No tengo un estilo de forma de vestir, como que tampoco  

digo, me gusta vestir muy extravagante, pero ahora intento vestirme muy formal por la 

cuestión de la licenciatura. Luego a veces me dicen, tu te ves como que te gusta el sca, 

perdón, este, te gusta, este la música clásica porque eres muy, muy formal. Digo, no, me 

gusta el reguetón, me gusta la banda, me gusta todo. Digo, no, o sea, yo no tengo nada 

que ver. Ese es un problema conmigo, que luego dicen que, tú te vez ñoño. O sea, yo en 

cuanto a vestimenta y género, o sea como que no, nunca diría que los relacionaría, 
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porque, pues, no tienen nada que ver. Pero si me identifico mucho con el Pop, el Pop 

me gusta demasiado.  

X: Y por ejemplo cuando no estás en casa y que no tienes que venir así como muy formal o 

como que ad hoc a tu carrera, ¿Cómo vistes? ¿Qué te gusta vestir? 

E: Pues es que ya me acostumbre mucho a lo que es la vestimenta formal, pantalón de 

traje y camisa. O luego intento usar, este, lo que es camisa Polo o de cuello redondo y 

mezclilla. Casi, casi, si me gusta usar el pans, pero casi no lo uso y ya, este, usar tenis 

bajitos o zapato. O de alguna maneara intento vestirme formal, siempre presente. 

X: Como sport más o menos, porque la camisa polo ¿es más o menos sport? Algo así. 

E: Sí. 

X: ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu urbana? 

¿Cuál? 

E: ¿Alguna tribu urbana? 

X: ¿Cuál sería? Por ejemplo reguetón. 

E: Pues sí, electrónica, trance, teison, industria, esos son como los que a veces. Pues me 

identifico con ellos y el Pop, me gusta mucho cantar Pop. Cuando voy en el carro de mis 

amigos pongo mi Pop ¿no? Digo el rock también me gusta, lo que es el Tri y todos los 

demás géneros de México, me gustan muchísimo. Bandas, digo, luego cuando voy a una 

fiesta y pones tu banda luego te llevas tu sombrero. Pero te digo, ya te mencioné cuál es 

mi forma de vestir, pero luego incluso respecto al tipo de evento que haya me intento yo 

vestir acorde a lo que se exige ahí. Digo, no voy a ir ahí con mi pans y es reguetón. No se 

siempre va relacionado a lo que.  

X: Te adaptas a la situación. 

E: Ajá.   

12. ¿Alguna vez te has sentido discriminado? Platícanos ¿Cómo fue? Y ¿Dónde sucedió? 

(Preparar Tarjeta 7) 

E: Pues no, la verdad es que digo, cuando era yo chavito y tenía 10, 11 años, cuando vas en 

la secundaria y te dicen, ¡Ah, que no sabe, no! De chamaco entre los amigos, no ¡Ah, estas 

tonto! Pero pues digo, ah, yo siempre lo tomaba muy, así como que, ah, porque pues 

luego me decían, no les digas nada, tú. De alguna u otra manera tú, este, pues no era tan, 

tan, pues eso tan peculiar para mí. O sea, nunca lo tomaba tan en serio, pero ahora  
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intento mejorar y pues ser una persona, pues mejor. Entonces, este. O sea, no, si alguna 

vez yo lo he intentado o bueno, que me ofenden, no sabría decirte como me siento 

porque no lo tomo en cuenta, para mi es, no me importa, yo te perdono. Es tu punto de 

vista, a veces entiendo que a la mejor es envida o es hacia uno mismo por lo que una 

persona no lo tiene. Entonces pues digo, no. Si llegan a ofenderme, digo, pues, ah. No, o 

sea no me ofenden. Si me dicen a mí, una ofensa a mí, no me ofende. No me ofende, digo, 

pues te perdono total. Quieres ser como yo, pues adelante ¿no? O algo te molesta de mí, 

pues adelante. Pero si ya es en cuestión de familia, pues si, la verdad si me enojo mucho, e 

intento no solo arreglarlo con palabras sino hasta con golpes ¿no? Porque no me gusta 

que a mi familia la ofendan. Pues si es a mí personalmente, pues digo, hay, equis. No me 

molesta, no me, no me, como que así, no me molesta mi sentimiento, como que no me 

genera así como que tristeza, sino que, digo, hay. Pues me da igual, lo que la gente a veces 

piensa de uno. Digo, por ahí dicen, que si no eres odiado, entonces no eres nadie. 

13. ¿Consideras que discriminas o has discriminado a otras personas? ¿Cómo sucedió y a qué 

se debe? (Preparar Tarjeta 7). 

E: Si algunas veces. El año que te comentaba que yo hacía, que no estudiaba, eh la verdad 

es que si me dedicaba a hacer mucha tontería. Iba yo a las fiestas y pues no sé, me ganaba 

la intención de querer criticar, de querer ofender a las personas, de decirles. Por diferente 

tipo de color las criticaba, por algún defecto en su cuerpo las criticaba. Entonces como que 

a la mejor eso me lleno mucho. Digo, de ahí aprendí lo que no tengo que hacer, pero sí. 

Ahora de momento ya no digo como tal, ya no critico como tal físicamente, nada más digo 

¡Eres tonto! ¡Eres menso! ¡Ay, no sabes pensar! Pero es algo que digo, es mental, pero 

como tal físico, intento ya no hacerlo. Digo, todos somos iguales, este, eh, digo, no todos 

somos iguales, perdón, en cuestión de físico, pero en mente, todos podemos ser iguales. 

Que no quieres, eso ya es otra cosa. Pero si, la verdad si he sido, anteriormente si he sido 

muy racista, la verdad. 

X: ¿Racista? 

E: Hubo un punto en que cualquier tontería, sí.  A cualquier persona ofendía mucho, pero 

pues, nadie me decía nada. Entonces, digo pues sí. Siempre intentaba ser así, pero ahora 

ya no, siempre intento ser mejor persona cada día. 



“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS 

EN  DINÁMICAS METROPOLITANAS” 

 

X: Entonces te dabas cuenta de que si eras racista. 

E: Y me di cuenta yo mismo, me di cuenta de que eso no estaba bien. Nadie me dijo, oye 

estas mal. Yo mismo me dije, ¿Por qué lo ofendo? ¿Qué me hizo? Entonces hasta que 

empecé a ver más de Dios y entonces, oye si, por que ofender a los demás, ¿Qué ganas 

con hacer eso?, nada. 

X: ¿Asistes a la iglesia, van a? 

E: Yo en lo personal no busco ninguna religión. O sea, yo únicamente creo en Dios. Yo no 

en religiones, porque luego me han dicho, ¿Qué es religión? Para mi religión es ¿para qué?  

Si las religiones fuero las que mataron a Jesucristo. Una religión mato a Jesús Cristo. 

Entonces, para que creer en religiones. Yo nada más creo en Dios. Dicen que los romanos 

eran religiosos, ellos eran religaos de alguna u otra manera, ellos creían en su religión de 

ellos. O sea, yo no creo en Dios, o sea yo nada más creo en Dios y no en las religiones. Digo 

para mi cualquier religión la respeto. Luego me invitan a fiestas, este, algún bautizo, 

alguna boda, pues voy.  Si es un bautizo cristiano, voy, si es una boda católica voy y no 

únicamente llegas a la mesa, no, sino que voy ahí y hago oración por ellos, de alguna 

manera aunque tal vez no entienda su forma de oración de ellos, pero yo siempre intento 

estar siempre presente, agradecer a Dios por mí y hacer oración y pedir por ellos, por esa 

persona o por esa pareja que apenas se está casando, por ese niño que se está bautizando 

o por alguna otra cosa yo siempre intento pedir a Dios por esa persona, por darme la 

invitación de estar en su día para ellos y de alguna manera que se la pasen bonito. 

Entonces yo no creo en ninguna religión, yo a todas las apoyo. 

14. ¿Cuáles son las cosas que te gustan y cuáles son las que no te gustan de vivir en México? 

E: ¿Que me gusta de México? La cultura, la comida. 

X: ¿La cultura, que de la cultura te gusta?  

E: Es que te digo, yo realmente, a mí me gusta mucho México. Me gusta mucho culturas 

por ejemplo, en Puebla hay una cultura muy hermosa, en Michoacán hay culturas muy 

hermosas. 

X: ¿Y que de lo que conoces por ejemplo de Puebla, te gusta? ¿Qué tipo de esas 

expresiones culturales te gustan? 
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E: Los bailes, su comida de ellos, su tradición, creencias. A la mejor digo, no creo tanto en 

religiones, pero sus creencias son muy hermosas. Eso en cuestión de que dicen, la boda, 

no y que ay, que debe de ser así, porque aquí lo manda el pueblo, es muy hermoso, la 

comida es muy hermosa. Digo, todos en México tenemos un poquito de amor, en México 

somos muy amorosos, es lo que tiene México que cuando pasa algo, vamos todos apoyar, 

no importa si me cae mal, yo siempre voy a apoyar. Entonces es lo que me gusta de 

México. 

¿Que no me gusta? Digo si a mí se me está considerando de esa manera y voy a ser 

abogado, va a ser corrupto. Entonces es algo de México que a mí no me gusta, la 

corrupción, me molesta mucho. Tal vez, digo, si al rato cuando. Ay, dices, vas a trabajar de 

abogado Abraham, al rato vas a ganar, tú también vas a ser corrupto. A la mejor y sí, pero. 

Digo ahorita me molesta a mí. 

X: ¿Por qué te molesta? 

E: Digo de otra manera. Si bien es cierto que los funcionarios ganan o de alguna u otra 

manera ganan un chingo de dinero, la verdad. Pero pues digo, ah. Me molesta porque 

pues no debería de ser así, digo, creo en Dios y se supone que todo debe de ser justo, pero 

me molesta. Yo sé que eso se puede solucionar, si se puede arreglar, sé que sí. Pero es lo 

que más me molesta de México. 

X: ¿Tu, como lo solucionarías?  

E: ¿Cómo lo solucionaría? En cuestión de corrupción. 

X: Sí.  

E: Pues mira ahorita Andrés Manuel López Obrador, esta, intenta proyectos ¿no? Castigo a 

lo que es la corrupción como delito. Y digo tal vez, si, tal vez si, se compense. Pero yo te 

digo ahora. Aquí la pregunta es, si los delitos por mucho que sean delitos siempre se 

siguen ocasionando, se siguen dando. Yo de qué forma los solucionaría, no dando a todos 

dinero, eso está mal, es lo que hace el presidente, que está mal.  O sea, no hay que regalar 

dinero nada más a lo puro tonto, sino que hay que dar una idea bien clara. Por qué, 

porque la gente hace eso, que los motiva a ser eso. Pues dicen por ahí, le falta dinero, 

dales dinero y ya no van a hacerlo, pues eso es lo que les está haciendo falta. Entonces de 

qué forma yo lo solucionaría, desde mi punto de vista. A la mejor tengo controversia. Hay 
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 quienes dicen que puede funcionar. Desde mi punto de partida y mi punto de vista para 

solucionar esa cosa, bueno, ese, este, hecho que se da aquí en México, pues sería dar a las 

personas cursos, no dinero, cursos, darles cursos. Darles curso de lo que es la vida, darles 

cursos de éxito, motívalos, motívalos a que vivan la vida. Y ya sea en esto de motivación de 

amor propio y de lo que es motivación, amor a tu familia, respeto a tu familia. No, no 

meter religiones, sino amor a la familia, ética, respeto y darle de alguna u otra manera 

alguna actividad que al ser humano agradezca. No hay dinero porque si les das dinero, no 

va a avanzar. Él te lo va a recibir y va a ser con él lo que quiera, él no va a ser lo que tú le 

estas pidiendo. Pero es lo que yo haría, darle motivación, cursos. Que la gente se dé 

cuenta de cómo es México. A la mejor no va a ser fácil, hay gente que ya está centrada en 

lo que es la corrupción, lo que es el modo de robar, de ahí viven. Pero es lo que yo pienso. 

Tal vez dicen, yo no creo que eso se pueda Abraham. Pero lo que es necesario es que la 

gente se dé cuenta de lo que es la vida, vale la vida, vale México, de que se dé cuenta de lo 

que es México. Que se dé cuenta que a la mejor que tu punto de vista es robar, pero si 

estas de este lado, tu como pensarías. A la mejor es un poquito fuerte lo que te voy a 

decir, pero pregúntales, ¿Qué harías tu si en vez de vivir como ellos estuvieras tú también 

viviendo así?, sin dinero, sin pan, sin nada que hacer. Te dijeran, voy a robar, a la mejor vas 

a robar, pero qué harías, qué harías tú, ¿seguirías robándoles a los demás? Ahorita robas 

porque quieres dinero, pero si tú estuvieras ahí, qué harías. No robarías, porque dicen que 

el dinero hace, te hace, que el dinero descubre tu verdadera personalidad, tu verdadera 

intención, así como de, hay es que voy a robar. Soy muy humilde y cuando tenga dinero 

voy a ser muy poderoso, si voy a robar.  No para mí el dinero siempre he dicho nada más 

fortalece lo que tú eres. Si eres persona que siempre ambiciona el dinero, digo, pues 

siempre vas a ser ambiciona de dinero. Pero si tú eres una persona que desde chiquito 

tuviste principios y ética. El dinero para ti lo único que va a ser, es darte más poder, pero 

lo vas a compartir. No te lo vas a quedar tú mismo. 

X: Ese es tu punto de vista. 

E: Ese es mi punto de vista. Que siempre hay que dar a la gente, motivarlos, motivarlos, 

decirles, por qué México tiene que cambiar y preguntarles, ¿Te gustaría vivir así, tú y tu 

familia te gustaría vivir así? Pues es una forma en la que la gente te va decir, pues sí es 
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cierto, si yo vivo así y que al rato mi hijo viva peor que yo, pues mejor me dedico a 

trabajar y dar lo mejor para México. Esa es una pregunta que hay que preguntársela a 

todos. ¿Te gustaría que tu familia viva, así como tú y peor, en años? Por tu estupidez que 

estás haciendo, por tus tonterías brutales, por tus robos que haces. La gente diría, no 

pues, no me gustaría vivir así. Creo que a nadie le gustaría vivir así de esta manera. Digo, 

es una pregunta que hay que analizar, ¿te gustaría que tu familia viviera peor que tú, el día 

de mañana? Que México no cambiara y cada vez viviera peor que tú, ¿te gustaría? Es una 

pregunta que hay que hacerse cada uno. 

X: Si, a ver como uno puede contribuir para ciertos cambios, verdad. 

E: Claro. 

 

C. Origen de la familia 
 

15. ¿Dónde nacieron tus padres? 

E: Mi mamá nació, ella no es de aquí. Ellos son de Hidalgo, mi mamá, ahorita mi papá, 

están separados. Él se fue cuando yo tenía dos años, se separaron, entonces ahorita, yo 

tanto de él no sé. Te digo desde que yo nací, no. desde que yo tenía dos años no lo ubico, 

no sé. No sé quién es, vaya. O sea, no creo en esa persona. No sé. Pero, este mi mamá si 

nació, ella no es de aquí, ella es de Hidalgo. Ella llego a vivir aquí a sus 15 años, llego a vivir 

aquí a San Miguel Tlaixpa. Aquí llego mi abuelita aquí llego a vivir con sus hijos, ellos son 

ocho, son siete hermanos. Aquí esta uno, aquí están todos, aquí están todos los hermanos, 

con ella llegaron a vivir todos. 

X: ¡Ah, sí, se vinieron a vivir! 

E: Todos ya tienen su terrenito, no. lejos de la casa, ahí estamos todos Gracias a Dios ahí 

están todos. 

X: ¿De qué parte de hidalgo me dices que es tu mamá? 

E: No recuerdo, pero ella dice que estaban ahí en Hidalgo viviendo. 

X: ¿Ya no han regresado allá? 

E: No, ya no, las casas de allá se vendieron, creo que, pues ya se tiraron las casas, muertas, 

ya. 

X: Ya se deshicieron de ellas y se vinieron a vivir aquí y empezaron una vida, aquí. 

E: Si, así es. 
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16. ¿Conoces dónde nacieron tus abuelos maternos y paternos? ¿Dónde? 

E: Tampoco. 

X: No. Y conoces algo de la vida de tu papá, por ejemplo, que tu mami te haya 

mencionado, de donde era. Es de la Ciudad de México, es del Estado de México. 

E: Pues es que mira, no tengo como tal una idea muy justa, porque luego me comenta que 

ella dice que nació aquí, entonces la familia luego como que estamos como que todos 

traen sus ideas, pero como que, ¡es que estas mal, acuérdate! Y digo, no yo me acuerdo 

que, sí. ¡No, tu estas mal, éramos de allá y llegamos aquí y aquí vivimos! ¡Aquí nacimos! Es 

una idea como tal así explicártela yo, como bien, bien, bien, bien, mi mamá de donde es y 

toda su familia y mis abuelitos de donde son. Como que no sabría decirte bien, porque 

todos me enredan. Que según somos de aquí, que no y pues ya. Como ya no están mis 

abuelitos, de aquí, de allá, no es un. Hasta donde yo sé mi mamá no es de aquí, llegó aquí 

a vivir. 

17. ¿Alguno de ellos habla alguna lengua? ¿Quién? 

X: ¿Y en algún momento te ha comentado tu mamá si ellos llegaron a hablar una lengua 

indígena?    

E: No, ellos, no.   

X: ¿Tus abuelitos? 

E: Tampoco.  

X: ¿O tus tíos? 

E: Si alguna vez le pregunte, fue una pregunta de primaria, no, pero dicen que no. No, ellos 

no. Desde sus papás de mis abuelitos, dejaron de hacer eso. Ya llevan un rato que ya no. 

Ellos no quisieron eso. Nunca lo acostumbraron a hacer. 

18. ¿Cuál fue el último grado de estudios que cursaron tus padres? 

E: Mi mamá, la secundaria, la acabo y ya de ahí por cuestiones de los bebes, de los niños, 

de mis hermanos y yo, ya no continuó con sus estudios, pero entró a trabajar. 

X: ¿Y cuantos hermanos tienes? 

E: Somos cinco hermanos. 

X: ¿Y de que edades?  

E: El más chico, soy yo. 
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X: Tú eres el más chico ¿Y el más grande? 

E: Son dos mujeres más grandes, son las mujeres mayores y son tres hermanos. La mujer 

más grande creo que tiene treinta y dos y el más chico soy yo de veinte años. 

X: ¿Siempre vivieron juntos? 

E: Sí. Y siempre. Bueno, ahorita mi hermana la más grande, la mayor esta en Veracruz, 

pero, este, aquí estamos los cuatro, bueno mi hermana y los cuatro aquí estamos viviendo, 

aquí en San Miguel. 

X: ¿Y todos han terminado carrera profesional? 

E: No, o sea eh, únicamente yo, si Dios quiere voy acabar la Universidad y mi hermano que 

me sigue tiene veinticinco años, el acabó la prepa. De ahí mis hermanos más grandes no 

acabaron, se quedaron hasta la secundaria. 

X: ¿Y a que se dedican? 

E: Mi hermano es trabajador así como del pueblo, vaya, de una actividad del campo ahí 

trabaja. Mis hermanas ya tienen sus hijos y son amas de casa. 

X: ¿Y tú hermano el de 25? 

E: Él trabaja para el gobierno. 

X: ¿En qué puesto o en qué?  

E: Trabaja aquí en Chapingo. 

X: ¿En Chapingo, es Agrónomo? 

E: No, por cuestión de que, se quedó con la plaza de mi mamá, entonces, este, él trabaja 

ahí. 

X: ¿Tu mamá entro a trabajar al gobierno? 

E: Si, así es. 

 

D. Participación social y política 
 

19. ¿Estás de acuerdo con las acciones del nuevo gobierno? ¿Por qué? 

E: Pues la verdad estoy de acuerdo porque, digo, por ahí se dice que es la cuarta 

transformación, pero si hay algunas cuestiones que me está inquietando, la verdad y no 

me está gustando. Qué onda con la cuestión de los vales, ¿Cómo que les van a quitar los 

vales a los trabajadores? Es un derecho de los trabajadores. 
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X: ¿Los vales? 

E: Quieren quitarlos, quiere bajar las pensiones ¿no? Quiere quitar, este, quiere eliminar 

la, lo que es el sueldo de bonificación, de aguinaldo, perdón. Bueno hay cosas que no, está 

bien que quiera levantar a México desde todo, desde abajo hacia arriba y para ello a la 

mejor si hay que ahorrar dinero, desde el punto de vista del presidente. Pero hay cosas 

que no me están gustando, hay cosas que me gustan y hay cosas que no. Entonces como 

tal a favor de todo lo que el gobierno está haciendo, diría que un 50% de lo que está 

haciendo. Hay cosas que en lo personal no me están gustando, a lo mejor hay gente que si 

le gusta, pero desde lo personal, desde mi punto de vista, como que siento que no va de 

acuerdo, pero bueno. Si esa es la manera de levantar a México, pues adelante. 

20. ¿Cómo te enteras de las noticias del país? 

X: ¿Y cómo es que por ejemplo, tú te enteras de estas disposiciones como me acabas de 

decir, que quiere quitar, los vales y el aguinaldo? ¿Cómo te enteras de estas noticias y de 

otras noticias que pasan en el país?    

E: ¿Cómo me entero? 

X: Ajá. 

E: Bueno yo en mi casa me gusta mucho ver noticias. A la mejor tal vez por ahí me han 

dicho, y sí lo he comprobado que las noticias no dicen el 100% de la verdad, pero me gusta 

ver las noticias, me gusta leer periódicos. Cada vez que puedo voy al Soco y compro mi 

periódico. 

X: Que periódico es el que.  

E: Regularmente yo adquiero tres periódicos. Lo que es: La Prensa, El Financiero y El 

Gráfico. Son los que para mí me gustan porque se que, bueno, a mí en lo personal me 

gusta en la cuestión del Financiero por cuestión de economía, y además por la cuestión de 

delitos, información, espectáculos que todo lo demás que México que quiere hacer el 

gobierno. Y también me baso, luego también por redes sociales, me pongo a ver páginas, 

luego cuando sale ahí en Facebook sale alguna noticia, te digo por lo regulas los chavos 

dicen, “ah es notica”, pues la eliminan ¿no?  Yo digo, no, a ver, me pondo a buscar a ver 

qué dice aquí. Entonces te digo, me pongo a leer lo que el gobierno trata de hacer, o 

disque va a hacer. Eso me sirve mucho para cuestión, de que luego en clase cuando el  
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profe pregunta, ¿y qué opina de esto? y digo, ¡ah, ya, ya lo leí, yo! ¡Yo opino esto!, y me 

dice el, se ve que te gusta leer, y yo digo, ¡sí, sí me gusta leer, la verdad! Si estoy muy 

enterado todas las noticias, pero si me gusta leer mucho. 

X: ¿Por ejemplo eres seguidor en las redes sociales de algún partido Político, de algún? 

E: Si, me gusta mucho la izquierda, me gusta mucho Morena. Porque ahorita te digo, o 

sea, si es cierto que vote por Morena por todos los puntos de ámbito, en todas las 

competencias, pero sí, me gusta mucho Morena. Te digo, ahora de lo que veo que Andrés 

Manuel está haciendo, digo ¡uy, para que votamos todos por él, mejor! Creo que está 

cambiando México realmente. Y digo, es una manera de cambiarlo, a la mejor es lo que él 

ve, la manera de cambiar a México, pero a la mejor hay otra manera donde estábamos 

más satisfechos a lo que un gobierno nos daba todo. Pero sí, soy totalmente de Morena. 

Digo, luego voy con ellos también a cursos de Morena. Hay un curso aquí en Xoco que se 

llama, es un grupo de jóvenes de la política, luego voy con ellos, luego vemos tesis de 

política, puntos de vista de política, de alguna u otra manera yo lo hago para que me 

ayude, yo mismo me ayude a beneficiar mi conocimiento y ayudar a la sociedad el día de 

mañana. 

X: Como conocimiento ¿no?  

E: ¡Claro! 

X: Como experiencia con otro tipo de visiones de jóvenes como tú ¿no? que empiezan a 

debatir o intercambiar puntos de vista. Y por ejemplo, en este aspecto ya de pues la 

política, si, de la política. 

E: Claro. 

 

 

E. Oportunidades y desventajas sociales 
 

21. ¿En tu opinión, el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo y la 

dedicación para lograr el éxito en la vida? ¿Por qué lo crees así? 

E: ¿Es más importante el dinero y la apariencia? 

X: ¿Si, que si el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo y la dedicación 

para lograr el éxito? ¿Piensas que tiene que ver mucho que tengas dinero o que a la mejor 
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te va a dar más oportunidades que tener o que esforzarte tú, por tus propios medios y en 

este caso una carrera y que vayas ascendiendo poco a, o a la mejor que tengas mucho 

dinero y una buena apariencia para poder conquistar, así como, tus sueños? 

E: Pues yo en lo personal siempre he dicho que, el querer es poder, pero si no hay 

presupu, si no hay ingresos, es muy difícil que lo logres. Entonces para mí en lo personal sí 

importa mucho el dinero, importa mucho, porque es lo que te, siempre y cuando lo 

ocupes de la mejor manera, para beneficio tuyo y beneficio de la sociedad, pero si 

requieres dinero para cuestión de conocer más, salir viajar, darte a conocer, comprar lo 

que tanto anhelas, comprar revistas , comprar libros, ver viajes, invertir dinero para al rato 

ganar dinero, de alguna u otra manera también se requiere, la, este, dedicación. A veces 

dicen que vale más la voluntad que el dinero ¿no? Pero si, el dinero implica mucho en esta 

vida para lograr objetivos, para comprar objetivos. Si bien es cierto que, tienes la intención 

de querer lograrlo, pero no tienes presupuesto, de dónde agarrarte, es difícil. Entonces 

hoy en día sí importa mucho el dinero para cumplir tus metas, digo de la mejor manera, no 

malgastar. No por el hecho de tener dinero, te compre y entra ahí a trabajar. No, digo, 

tienes dinero ocúpalo para invertir tu conocimiento, compra herramientas, compra libros, 

compra todo, sal a viajar, dedícate a lo que sea, has diplomados, has todo. Para poder al 

rato adquirir conocimiento, mas no para la cuestión de que ¡ah, tengo dinero, te compro y 

me quede con la plaza, no! o tengo dinero, te compro y ya lo adquirí, más rápido, ya para 

que quiero conocimiento, ya, te compro. Te digo, la corrupción. Te digo, si importa mucho, 

pero que se utilice de la mejor manera, así como yo lo utilizo. Siempre me gusta a mí estar 

a las vivas, digo. Luego mi familia me apoya económicamente, pero con lo que me dan 

intento salir y conocer, comprar libros, ir a conferencias, ir a diplomados, nada más a 

conocer, saber más de la vida, de la mejor manera. Pero si importa el dinero en esta vida. 

Para poder elaborar objetivos, si importa el dinero, mínimo un como base para adquirir lo 

que anhelas. 

X: De adquisición, para poder adquirir. 

E: Sí.   

22. Entre las cosas buenas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida? 

(Preparar Tarjeta 8) 
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E: Pues hoy en día lo que hago es estudiar, me gusta mucho estudiar. Si bien es cierto que, 

dicen por ahí, que el estudio no lo es todo. No es cierto, claro que sí, el estudio es el todo 

de la vida, sin estudios no eres nadie, esto me refiero a cuestión de que, no eres nadie en 

cuestión de competencia, todos somos alguien físicamente, todos somos alguien. Yo aquí 

es donde te digo, que nadie es nadie, en cuestión de, no estas al nivel de los demás en 

competencia, vamos a hablar de un tribunal, por ejemplo, estas en un tribunal y entraste 

ahí por palancas, como te comentaba. Pues estas ahí por palancas, pero no tienes 

conocimiento. Hoy en día es muy diferente estudiar, conocer y es lo que yo hago para que 

el día de mañana también me supere. También me gusta mucho invertir mucho en mis 

estudios y luego tengo que hacer muchísimas copias y luego digo, híjole, tenía antojo de 

un suéter, de un, algo. Pero no, porque si lo compro no tengo para mis estudios. Para mi 

ahorita es, híjole, mejor mis libros, mejor mis materias, mejor mis copias después lo que 

más venga. El día de mañana ya se compensará, pero si, hoy e día si invierto mucho en mis 

estudios. Y asociarme con mis amigos, es lo que yo haría. 

X: Asociarte con tus amigos.  

E: Más o menos con amigos que me beneficien que me generen vida, que me generen 

éxito, no con aquellos que me rompan y me destruyan. 

23. Entre las cosas malas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida? 

(Preparar Tarjeta 8). 

E: ¿Entre las cosas malas? 

X: ¿Mj, que estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas?  

E: Pues mira, hoy en día lo que hago es dar lo mejor de mí, adquirir conocimientos, te digo 

también para que la gente diga, si sabe. Pero a veces yo me he puesto a pensar, ¡y si no lo 

logro de esa manera! ¿Qué puedo hacer para lograrlo? Ahí entra luego la fama de que, fui 

ahí y conocí a esta persona, pues me agarro de ella, para que el día de mañana yo entre 

ahí. De alguna manera, tal vez el conocimiento no me haya alcanzado, no fue el 

demasiado, no estudié demasiado, me hizo falta, pero si tengo la palanca, pues de ahí me 

agarro. De alguna manera es seducir y ser corrupto.  

X: Okay. 
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E: De alguna manera, mi última opción, si no alcanzo lo que tanto anhelo, en cuanto a 

conocimiento. 

X: Así como, como con tu propio esfuerzo, sería recurrir a la parte mala que sería la 

seducción. 

E: Sí. Digo siempre hay que tomar en cuenta cosas buenas y cosas malas, nunca hay que 

decir no, yo no lo haría, si lo harías. No lo haces porque tienes pena de decirlo o porque 

piensa que lo vas a poder lograr. Pero bien sabemos que no todo lo que tanto anhelas, se 

cumple. Te comento, si no logro alcanzar mis metas que tanto anhelo, pues yo creo que sí 

sería de alguna u otra manera ser corrupto. ¡Oye, méteme, no seas malo, te pago tanto, 

no! Pero ahí tal vez diría, tal vez el dinero lo voy a ganar, pero bueno ya estoy aquí. Y lo 

que sé invertirlo, aplicarlo, así como que, ya me metieron aquí pero no sé nada, no, no, no, 

no, a la mejor si ya entré por palancas, demostrar que también sé, que también tengo 

conocimiento. Digo, hoy en día mi sueño era, desde que sabía, desde que tenía carrera 

hacer, desde hace un año y medio, desde que yo entre a la carrera, desde que yo conocía 

que había en la Suprema Corte de la Nación, ministros dije, híjole, creo que para allá voy. 

Entonces hoy en día, a la mejor hay controversias por cuestión de que porque ganan 

mucho, pero hoy en día, es mi sueño, este, ser ministro. Y ahora la pregunta es que me 

han dicho mucho, oye, es que ganan mucho. Yo a la agente le he dicho, si tú ganaras todo 

ese dinero, ¿tú te lo bajarías?, la gente me dice, no lo bajarías. O sea, no le exijas a alguien 

a la mejor ellos, es cierto que están ahí a la mejor por palancas o por conocimiento, 

porque en la Suprema Corte se requiere de mucho conocimiento, mucho de medidas 

jurídicas, muchísimo, pero digo de alguna u otra manera, si tu estuvieras así, tu dirías, ¿yo 

me quiero bajar mi sueldo?  

X: ¿Quién sabe, a la mejor entra ahí entre las cosas malas que haría? 

E: ¿Quién diría eso, quien diría yo me bajo mi sueldo? Ni un ministro bajaría su sueldo. 

X: Pues no. 

E: A mí en lo personal me choca mucho que la gente se meta en cosas que, pues, no. Si a la 

mejor tienes envida, pues estudia y llega ahí.  A la mejor al rato dirías, híjole, mejor, si me 

lo bajo, o no, pues no, a la mejor hasta me lo elevo más, digo me sacrifiqué. Es algo que a 

la mejor la gente no entiende. Agarrar otro punto de vista, cuando no estamos ahí. 
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24. ¿Tienes amigos ricos, poderosos o influyentes? 

E: Pues mira, hoy en día es lo que intento siempre hacer, comunicarme con gente 

poderosa, siempre intento andar a las vivas de todo, Si me gusta mucho, eso sí, por 

cuestiones de seguridad mía, si yo necesito de alguien poderoso, me acudo a él, pero, 

quien sea. No, o sea, no me implica a mi decir que, no. Te digo a mí no me da pena decir 

las cosas malas que yo haría, si no alcanzo mis metas. Bueno, siempre yo siempre intento 

dar lo mejor de mí, para poderlo hacer de la mejor manera.  

25. ¿Cuáles son los beneficios de tener esas amistades? 

X: ¿Y tú para que lo haces, para que te relaciones con ese tipo de personas, que beneficios 

crees que puedas llegar a tener esta relación? 

E: Pues mira. Si es cierto que a la mejor a la gente te dice que. Es lo que te digo, a la mejor 

la gente te tiene envidia por lo que eres. Te tienen rencor porque pudiste alcanzar las 

metas que ellos no pudieron lograr. Siempre hay gente que te va a querer hacer algo por 

envidia, por enojo, por odio. A la mejor le robaste el puesto ¿no? Entonces pues de la 

gente poderosa que conozco, me puedo agarrar, esta persona me quiere, me está 

amenazando o se quiere pasar de lanza, pues. ¿Qué hacemos, no? digo porque si, hoy en 

día hay que cuidarse las espaldas y hay que agarrarse de tipos que te puedan beneficiar, 

hoy. No, es que, no. Hay mucha gente humilde que dice, no sé de quién agarrarme. Hoy en 

día acudir a un jefe de gobierno, es muy difícil que te hagan caso, porque siempre hay 

mucho trabajo, por eso es muy difícil que te hagan caso. Puedes decirle a una persona ahí 

adentro, pues mira, así está el asunto. Ah, sí, ahorita te resuelvo. Es la manera en que yo 

tengo que moverme también.  

26. ¿Crees que hay algo bueno en la pobreza? ¿Cuáles puedes mencionar? 

E: Que te puedo platicar. Tiene beneficios porque no te genera muchas obligaciones, 

muchos derechos con el gobierno ¿no? porque entre más ganas, más le tienes que dar al 

gobierno, que entre más ganas, más tienes que mantener a tu familia ¿no? o más casa, 

más carro, más obligaciones. Y entre menos tienes, digo, nada más eres tú y tu familia y lo 

poquito que tú tienes. Como que tiene poquito de ventaja. A la mejor, no es bueno, pero 

estas tu tranquilo, eres honesto, eres humilde. Pero, no me gusta la pobreza, lo veo, para 

mí es un contra. Es cierto que dice Dios que seamos humildes y tranquilos y más hacia la  
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mente, no. Como que no le veo, si le digo a Dios, si a la mejor lo que tengo en mi familia se 

lo agradezco a Dios, lo tenemos y lo vivimos, pero trato de ser humilde, lo que tengo lo 

doy siempre, lo comparto siempre a los demás, pero no me gustaría estar ahí.  

X: ¿No te gustaría estar ahí? 

E: No lo digo porque nunca haya estado ahí, pero, no lo veo como algo bueno. 

27. ¿Crees que hay algo malo en la riqueza? ¿Cuáles puedes mencionar? 

X: Y, a parte de la humildad o del ser sencillo, a la mejor para lo que me estas comentando 

que es como un beneficio de ser pobre ¿no? ¿Un rico, no lo tiene, no puede ser humille 

también?    

E: ¡Si se puede! Hay gente que es muy humilde también. Te digo, el dinero te, te comento 

otra vez, dicen que el dinero te hacer ser lo que tú eres. Te dice, el dinero hace ver tu 

verdadera personalidad saca todo de ti, saca tu poder, saca tu rabia, lo que es la mente, te 

convierte. Si tú desde chiquito te conduces con principios y con humildad y siempre tienes 

a Dios en tu mente, el día de mañana que tengas mucho dinero no vas a hacer mala onda, 

vas a ser muy humilde, y muy tranquilo.  Y qué bueno que sea así, que tengas dinero y que 

apoyes a los demás, cosa que hoy en día veo que hay muy pocos millonarios aquí en 

México que hacen eso. Se dan sus lujos que ¡Tengo dinero y los demás, que, no me 

importan! Digo, pues si, tienes dinero y la verdad, pues si se puede ser millonario y ser 

humilde. 

X: ¿Y por ejemplo crees que la riqueza tiene también su pro, digo su contra?   

E: Tiene contra, te expones ante la sociedad te expones a la inseguridad de tu familia, la 

pones en riesgo, porque te hacen algún rapto, alguna llamada de extorción. Si, también 

tiene desventajas.   

X: ¿Si, tiene desventajas? 

E: La gente te crítica y por mucho que seas humilde, por mucho que seas tranquilo, por 

mucho que seas honesto, la gente siempre te va a decir, ay, tu tela quieres dar de mucho, 

te la das de mucho, o sea, tú te crees mucho. Y por mucho que le demuestres a la gente 

que no, que eres humilde, la gente va a decir, no es cierto, eres mala onda, eres millonario 

y, ay. Tiene contras también.  
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28. ¿Crees que algunos jóvenes como tú, tienen más ventajas y oportunidades? ¿Cuáles 

ventajas? ¿Cuáles oportunidades? 

E: ¿Más ventajas y más oportunidades? Yo creo que las oportunidades tenemos todos, no. 

Todos tenemos ventajas, aquí lo que hay que tener en cuenta, es que, pues, quien 

realmente, este, busca el éxito, busca, este, la trascendencia hacia los demás, no. Digo, de 

que sirve que tienes ventaja, este, y las características y el poder para estar ahí, si no 

quieres. Digo aquí no importa si tiene más poder, sino beneficios, más bien aquí lo que 

importa es quién quiere o no quiere. Porque ya, ya, a veces beneficios, tenemos todos, 

pero el que realmente lo quiere hacer es el que se supera. 

29. ¿Has podido aprovechar las oportunidades que se te han presentado? 

X: ¿Tu consideras que si has sabido a provechar todas las oportunidades que se te han 

presentado? 

E: ¡Claro que sí! 

30. ¿Por qué crees que algunos jóvenes como tú tienen mejor vida? 

E: Por el tema de que, la familia ha dado todo por ellos, de que su familia les ha dado todo 

a ellos. Tienen mejores libros.  Han vivido en mejor grupo social y pues, de ahí les va 

mejor. Te digo, hay gente que así como unos estudiantes que hoy en día tenemos el 

presupuesto en mano, gracias a Dios, la capacidad de vivir bien y le echamos ganas y hay 

otros que no, que lo tienen y no le echan ganas, se aprovechan de lo que es la vida y 

critican a los demás, a la gente, a las sociedades baja. Y eso está muy mal, pero hay otros 

que si le echamos ganas, a la verdad. 

31. ¿Cuáles son los problemas que podrías arreglar con tener dinero? 

E: ¿Que problemas arreglaría? Yo en lo personal seria mi familia, siempre mi familia. Dicen 

por ahí que primero debe de ser Dios, después padre y después tu familia. Yo lo pongo de 

diferente manera, para mi primero Dios, después tu familia y después tu patria. Porque 

digo, pues no, no, no hay gente que, te digo. No lo va a gradecer y digo, a veces para ver 

gente que dices, no pues no me beneficia, no me siento a gusto en apoyarte por qué no 

me siento, no me correspondes, no me das las gracias. Pues digo, pues mejor. Pues, no, si 

tengo dinero es para mí, para mi familia siempre, para que yo viva siempre mejor, pero, 

también decirles que si en algún momento nada compartía la persona, que lo haga, que lo  
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comparta con amor. Pero siempre para mí va a ser mi familia, apoyar a ellos 

primeramente. 

32. Desde tu perspectiva ¿quién tiene mejor trabajo? (Mostrar Tarjeta 9) 

E: Pues yo creo que estaría entre un joven blanco- güero, que un joven mestizo moreno. 

X: ¿Por qué?  

E: Te digo, yo en lo personal, no juzgo a ninguno, todos tenemos la capacidad. Pero si tú, y 

mi pregunta es, para mí, ¿quién tendrá mejor?, yo diría que ellos. 

33. Desde tu perspectiva ¿quién va a las mejores escuelas? (Mostrar Tarjeta 9) 

E: Un joven mestizo- moreno. 

X: ¿Por qué?  

Es mi punto de vista desde respecto a la sociedad, porque la sociedad siempre te dice que 

blanco tiene valor. Ya si este, personalmente, yo, yo, yo, para mí quienes alcanzan mejor 

oportunidad de salir adelante, te diría que todos, todos, todos pueden dar lo mejor de sí, 

no importa si eres indígena o no, es realmente como tengas la posibilidad, las 

posibilidades de seguir adelante, pero con respecto a la sociedad ya sabes, juzga y te 

critica, no. Pero yo en lo personal diaria que, no, que todos alcanzan, este. O sea, todo el 

mundo de aquí puede llegar al éxito, siempre y cuando lo quiera y tenga oportunidades 

para lograrlas, ese éxito.  

X: Pero tú me decías que para tener un mejor trabajo, si sería un joven blanco- güero. 

E: Por cuestión de la presentación, de lo que hoy en día la mercadotecnia te exige ¿no? 

pero, bueno, es lo que la gente te dice.  

X: Pero entonces un joven morenito, ya no alcanzaría un. 

E: Pues sí, pero. Hoy en día está muy avanzado eso de la mercadotecnia, los estereotipos. 

Que debes de ser atractivo, formal, robusto y casi, casi, ojos verdes y español ¿no? pero es 

lo que se cree hoy en día. Digo, hay trabajos en los que si te, se fijan más en el 

conocimiento que en la presentación, pero si hablamos de presentación de un trabajo en 

un empleo, por ejemplo, que busque innovación casi siempre. Yo en lo personal he visto 

que hay gente atractiva, nunca he visto a una gente de poco, este, de un físico más bajo, 

que en un trabajo que está buscando innovaciones, que está buscando presentación. Date 

cuenta casi siempre están buscando mujeres, eh, guapísimas, con un buen físico. Te das 
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 cuenta que ahí tratan de decirte que una edecán debe de ser de ese tipo, que no puede 

ser una edecán de un físico más abajo, porque dicen que, luego, luego, o sea, te dan a 

entender que, no, que ellas no son las adecuadas. Lo mismo pasa aquí, si quieres algún, 

este, en la presentación de un empleo o un trabajo, tienes que buscar a personas 

atractivas, no. Que impacten, que digan, ¡ah, pues mira, es una empresa que tiene de 

todo, que tiene de todo, tiene casa, tiene de todo, la gente dice, además es muy guapa! Es 

o que le importa mucho a la empresa, siempre, siempre. Por lo mismo que la sociedad te 

utiliza por motivo de que su empresa crezca, siempre va a ser ese tipo de jóvenes. 

34. Por lo que has visto ¿los jóvenes blancos /güeros tienen más oportunidades que otros 

jóvenes?  ¿Por qué crees que sea así? 

E: Es mi punto de vista desde respecto a la sociedad, porque la sociedad siempre te dice 

que blanco tiene valor. Ya si este, personalmente, yo, yo, yo, para mí quienes alcanzan 

mejor oportunidad de salir adelante, te diría que todos, todos, todos pueden dar lo mejor 

de sí, no importa si eres indígena o no, es realmente como tengas la posibilidad, las 

posibilidades de seguir adelante, pero con respecto a la sociedad ya sabes, juzga y te 

critica, no. Pero yo en lo personal diaria que, no, que todos alcanzan, este. O sea, todo el 

mundo de aquí puede llegar al éxito, siempre y cuando lo quiera y tenga oportunidades 

para lograrlas, ese éxito. 

35. ¿Tú crees que los jóvenes indígenas o los negros son despreciados por otros? ¿Por qué 

crees que sea así? 

E: Sí. Si, la verdad, sí.  Tú llevas una persona de esas a las sociedades, a las redes sociales 

altas, van a criticarlas, van a juzgarlas. Entonces digo, no creo que tengan una 

oportunidad, la verdad.  

36. ¿Los jóvenes güeros son más guap@s o más inteligentes? 

E: Hay jóvenes que la verdad, si le echan ganas. Pero hay chavos que son guapos, de ahí se 

agarran de eso, soy atractivo, tengo todo, me dan todo lo que yo pido, me lo van a dar. 

Entonces, es una idea en la que todos piensan. Pero si, a la mejor la gente que es guapa y 

que es clara, pues si tiene más oportunidades. Y que sean inteligentes, eso ya depende de 

cada quien. 

X: Sí no pues a lo mejor ya no tiene nada que ver con el físico. 
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E: Tienen buen físico y no sabe nada, dicen por ahí, es una persona que solo sirve 

para la presentación, porque pues para trabajar, pues, no. No, no le va a dar. 

37. ¿Cuál de estas personas podría ser tu pareja ideal? (Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las 

preferencias sexuales del entrevistado) 

E: Pues mira, nada más los chequé por revisarlos, pero hoy en día me he dado cuenta, que 

lo que busco en una chica yo que sea comprometida. Primero que nada, que crea en Dios 

y ya de ahí en fuera que sea muy comprometida, que sea muy organizadora. Que tenga 

estudios, es lo que busco hoy en día, que tenga estudios, si es posible, más arriba que yo, 

para que me pueda agarrar de ella, pero que sea muy humilde, que sea muy tranquila. 

X: Pero dentro de tu ideal de mujer, te gustaría que estuviera más a tu lado que todos 

estos atributos que tú me mencionas, sería, no importa si el color de la piel, sería un factor 

fundamental para tu decisión. 

E: No, te comento, siempre y cuando tenga las características que te pido que sería que 

crea en Dios y que sea muy inteligente, mucho, mucho, con eso. Que sea dedicada, que le 

guste cocinar, que le guste, este, convertirse en la familia, o sea, así como yo, la prioridad 

es la familia, que le guste salir, a dar vuelta, no a tomar, que no sea muy fiestera. De ahí en 

fuera pues ya el tipo de piel no importa, incluso el físico también no importa, siempre y 

cuando cumpla con los requisitos. 

X: Ok, tampoco no tienes una imagen ideal de una mujer, ni para casarte, ni para no estar. 

E: O sea hoy en día, he tenido mucho y he tenido todo tipo de mujeres, novias y digo, 

todavía soy chavo y he tenido gente, a veces más grandes que yo, pero hoy en día, pues 

me he dado cuenta que, pues, no. Hoy en día se basa mucho en estereotipos ¿no? es 

como que hoy en día el amor deja de existir, ahora este 14 de febrero, es un día, como 

dicen por ahí, un día hueco, nada más demuestra lo que no eres. Que según eres, pero 

nada más ser clásico, no. Pero digo, si es así, pues, sí. Pues luego hay días en que yo no 

creo, no me veo yo a futuro con una pareja. Ahora sí que la pregunta, a la mejor mi 

respuesta es que no me importa el tipo de piel, ni el tipo de físico. Pero mi respuesta 

original es que yo no me veo con una pareja. Bueno, de momento, no, porque estoy en la 

universidad y a futuro no, tampoco. He visto tantas cosas en las familias que no, me 

gustaría. 

X: No te gustaría. 
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E: No me gustaría tener una pareja.                     

38. ¿Cuál de estas personas definitivamente no elegirías cómo pareja? (Mostrar tarjeta 1 de 

acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado). 

E: Hoy en día no me veo con nadie, nada más veo a las chicas aquí en la universidad, que 

están guapas que la verdad, luego me dicen, pues nada más me gusta mucho tu forma de 

hablar, es muy comprometida, es muy responsable, muy madura. Y yo, pues, si, a la mejor 

antes mi forma de pensar no era tan atractiva para las mujeres, nada más lo quieres y ya, 

por físicamente, mas no mentalmente o lo demás. Pero hoy en día no considero tener una 

persona ideal, pues como tal, yo no. Las mujeres dicen que ni forma de pensar y mi 

madurez les gusta mucho, pero te digo, no. Pero es que si, si entras en esos temas de 

cómo me veo, ahí es en donde me voy a meter en ideas como de ya me vi así, y entonces 

voy a ir por una mujer, y entonces trato de no meterme en esos temas. Ahí sí, si me voy a 

meter una ideal, sería las que las chicas toman, no tanto como mío. Yo me veo normal, no 

me veo más que otros. 

39. ¿Para conseguir un empleo, crees que te irá mejor que a tus padres? ¿Por qué? 

E: Pues yo creo que los padres siempre buscan lo mejor para uno. Los padres buscan que 

seas mejor que ellos, siempre dicen, quiero que seas mejor que yo, entonces pues sí. 

X: ¿Si? 

E: Sí. 

40. ¿Hablar una lengua indígena la consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué? 

E: Si es una ventaja, muchos piensan que la potencia, que lo que dices en inglés pero 

cuando llega alguien así, de algún pueblo indígena, ¿Quién lo atiende? ¿Quién lo va a 

tender? Nadie. Por eso es que se exige también ese tipo de lenguas. Digo, a la mejor no 

conoces mucho de español, de matemáticas, no conoces de historia, pero que sepas 

hablar esa lengua, te beneficia mucho. 

X: Como un beneficio para poderte desarrollar. 

E: Porque si la institución busca un beneficio para las demás comunidades y no llevan a 

nadie que hable ese idioma, ¿tu cómo vas a hablar con ellos? O sea, como les dices, te 

vengo a apoyar. Tienen que llevar a alguien que sea traductor y que pueda hablar con esas 

personas y las puedas apoyar. Eso sí importa mucho. 

41. ¿Hablar un idioma extranjero lo consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué? 
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E: Es importante hoy en día, el inglés es importante hoy en día.  

X: El inglés o alguna otra lengua. 

E: Alguna otra lengua. Yo, como base y por todo, está el inglés, no. Ya si algún otro te nace 

pues, está el alemán, el portugués, francés, chino, alguna otra lengua que se implique. Eso 

 se va muy relacionado a lo que uno mismo busque ¿no? Pero si es muy importante el día 

de hoy el inglés.  

42. ¿Cuáles son los 3 mejores lugares a los que has ido a divertirte o de vacaciones? 

E: ¿Tres mejores lugares? tengo un lugar en específico, amo ese lugar, cada año voy y está 

muy cerca, es en la Ciudad de México, en Six Flgs. A mi Six Flags me encanta mucho, amo 

cada vez que voy, no me importa ahí derramar dinero, me lo gasto. 

X: ¿Por qué te gusta? 

E: Porque me gusta mucho la diversión. Te digo, yo casi no salgo, no me gusta salir, así 

como a eventos y tomar, así que vamos a Veracruz y que Oaxaca, no. Me aburren esos 

lugares a mí, me duermen, yo soy más así como de que, mi lugar favorito es Six Flags y de 

ahí en fuera nadie me lo quita. Y algún otro, pues, yo creo que, sería. Es que como te digo, 

no tengo un lugar favorito, yo nada más tengo ese. De ahí en fuera yo me adaptaría, n 

cuestión de la persona que estaría al lado de ella se siente feliz, yo me sentiría feliz. Pero 

no tengo como que lugares favoritos, todos me aburren.  

43. ¿Cuáles son los 3 lugares nacionales o extranjeros a los que te gustaría ir a divertirte o de 

vacaciones?  

E: No. 

X: ¿No te gustaría ir a visitar algún otro país, quizá algún otro lugar en otro país o aquí en 

México, mismo? 

E: Pues, aquí en México, luego voy, te digo. Me gustan sus culturas y me gustan mucho, 

pero no es como que regrese cada tiempo, nada más voy, me regreso y regreso. Y Six Flags 

es como que cada rato quiero estar yendo. 

X: ¿Ah, sí, pero por ejemplo, en Estados Unidos que tiene grandes parques así como los de 

Six Flags, que tienen muchas diversiones o atracciones o Inglaterra o algún otro país que 

tenga ese tipo? 

44. ¿Crees que el matrimonio te ayude a mejorar tu vida económica y social? ¿Por qué? 
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E: Económica, sí. Dicen que sí, que sí, que un hijo siempre te ayuda lo mejor de ti 

¿no? O sea, te dice que, si quieres un hijo, el niño te dice que, te va a pedir lo mejor de ti, 

que siempre seas una mejor persona para beneficio de él, siempre saca lo mejor de ti, un 

niño y siempre tienes que dar lo mejor. Pero siempre tienes que trabajar más para 

mantener a tu familia. Pero te digo, tengo muchos puntos de vista de lo que es la familia y 

de lo que es el matrimonio, ventajas y desventajas. Pero te digo, hoy en día, no lo veo así. 

A lo mejor más adelante llegue una pareja que me haga entender, pero, hoy en día, pues, 

no. 

45. ¿Te gustaría vivir en el extranjero? ¿En dónde? ¿Por qué? 

E: No. Luego me preguntan, no me gustaría, no. No me gustaría salir de mi país, me gusta. 

Amo mi país. 

X: ¿No te gustaría salir?  

E: No. 

X: Si tuvieras una oportunidad que te dijeran. Oye. 

E: Si es por trabajo, si voy. Si es personalmente por invitación, diría que no. Yo no, gracias. 

X: Ojalá que con el tiempo igual te des la oportunidad. 

46. ¿Cómo sería la pareja ideal para ti? (Aspectos físicos como color de piel, ojos, complexión, 

altura, y otros detalles estéticos; nacionalidad). 

X: Y hablando de pareja, te has idealizado, te has visto un apareja ideal, ya no de estas que 

te acabo de mencionar, pero tú te has visto en un, al a mejor en un pasado o en un futuro, 

te has visto o has idealizado, a parte de las características que me has mencionado hace 

un momento, que sea responsable, trabajadora, así como físicamente.  

E: Pues anteriormente yo creo que sí ¿no? 

X: ¿Y cómo te la imaginabas, en ese momento?  

E: En ese momento cuando no tenía esta mentalidad que ahora tengo, pues nada más era 

así, como que con que tuviera un buen cuerpo y le gustara tomar y fuera fiestera, ya con 

eso. Y tuviera dinero ¿no? lo que decías tú, pues ya con eso, ya la armaste. Hoy en día la 

verdad es que, dicen por ahí que de una mujer exiges mucho, la verdad es que sí, quiero 

una mujer que sea muy responsable. O sea, no quiero la perfección, la perfección no 

existe. Pero si quiero que sea una mujer muy responsable. Hoy en día no me veo con 

nadie, nada más veo a las chicas aquí en la universidad, que están guapas que la verdad, 
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 luego me dicen, pues nada más me gusta mucho tu forma de hablar, es muy 

comprometida, es muy responsable, muy madura. Y yo, pues, si, a la mejor antes mi forma 

de pensar no era tan atractiva para las mujeres, nada más lo quieres y ya, por físicamente, 

mas no mentalmente o lo demás. Pero hoy en día no considero tener una persona ideal, 

pues como tal, yo no. Las mujeres dicen que ni forma de pensar y mi madurez les gusta 

mucho, pero te digo, no. Pero es que si, si entras en esos temas de cómo me veo, ahí es en 

donde me voy a meter en ideas como de ya me vi así, y entonces voy a ir por una mujer, y 

entonces trato de no meterme en esos temas. Ahí sí, si me voy a meter una ideal, sería las 

que las chicas toman, no tanto como mío. Yo me veo normal, no me veo más que otros.  

X: ¿Y te gustaría una mujer nacional o extranjera? 

E: Nacional. Extranjera como que no.  

X: ¿Nacional, y que te gusta de las mujeres nacionales? 

E: Las mexicanas que son muy aferradas. 

X: ¿Muy aferradas? 

E: Si, defienden mucho a su familia ¿no? Son muy comprometidas con la familia y muy 

querendonas, muy humildes. Por eso es que me gustan. 

X: Muy amorosas. 

E: Muy amorosa, cosa que las mujeres extranjeras son muy, a veces son muy, pues no.  

X: Desapegadas. 

E: Ajá. Y en México son muy humildes, muy. Cuando nos aferramos algo, pues lo 

queremos, no importa que hacemos, peleamos. Por eso me gusta una mujer, que siempre 

es muy aferrada, es muy comprometida a lo que le beneficie. 

 

 

F. Aeropuerto 
 

47. ¿Crees que el proyecto de NAIM te beneficiaría como joven? ¿Por qué? 

E: Sí. 

X: ¿Cuáles? 

E: ¿Cuáles beneficios? Pues yo en lo personal, te digo que serían beneficios de aprendizaje, 

de condición con los demás. De que tuvieran, este, la idea de que, este aeropuerto se creó 
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 por personas ahorita ¿no? Pero al rato quien lo va a administrar, quien va a trabajar aquí, 

un niño, un joven. Es como lo que sí debería de ver los jóvenes, más concomimiento. 

Sobre todo, más, este, más este, más conocimiento de otros países ¿no? Si es cierto que 

este país es uno de los más grandes. Aquí van a llegar gentes de todo el mundo, aquí van a 

llegar a estacionarse por eso de los aviones. Entonces para mí, si visualizaba mucho a los 

jóvenes, para el conocimiento. 

X: ¿O sea, ese era como su beneficio que tenía la construcción de aeropuerto, muchos 

aprendizajes? 

E: Ajá, en cuestiones de tener muchos idiomas y en cuestión de culturas de las demás 

naciones, pero pues bueno. Pero pues bueno, tengo temas que, la verdad es que. 

X: ¿Y crees que estas oportunidades podrían ser, las que me acabas de mencionar, podrían 

ser, para todos los jóvenes o solo para algunos?  

E: Solamente para aquellos que tienen estudios y que están de acuerdo, a lo que se exige 

de una persona para beneficio de una empresa, no, en la cuestión de estudios. Pero digo, 

si de alguna u otra manera, el, este programa también tenía cuestiones de mano de obra, 

también iba a apoyar a los demás, aunque no tuvieran conocimiento. Eso de mano de obra 

para los demás trabajadores para los demás jóvenes que quisieran trabajar, aunque sin 

conocimiento, quisieran dar lo mejor de sí, en esta empresa. La verdad sería para quien 

quisiera trabajar, no solo a jóvenes, que muchos que le pones el plato, no lo agarran, son 

huevones. 

48. ¿Estás de acuerdo o en desacuerdo que el nuevo aeropuerto se haya cancelado? ¿Por 

qué? 

E: Es la única en la historia de México, y que la cancelen. Te digo, es ilógico que la 

cancelen, no la van a cancelar, la van a seguir. Dijeron que la van a cancelar. Sueñan con 

que se cancele, no se va a cancelar, porque es el número uno que ha tenido México en 

toda su historia. Nunca había hecho algo tan grande México y ahora que lo está haciendo, 

lo piensen cancelar. Digo, ese aeropuerto ni siquiera es del gobierno, el gobierno no metió 

mano ahí. Ese aeropuerto esta hecho por los empresarios, pero bueno. Siento que la gente 

no entiende, no conoce, por eso deberían de salir para poder entender como esta eso. A lo 

mejor si aporto una cierta cantidad, mínima, pero no así como que todo. No, no, no, eso 
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son de los empresarios Carlos Slim. Tú crees que Carlos Slim deje su proyecto quede 

ahí tirada, ahorita dijo, te dejo que en dos años lo dejes ahí y en dos años vuelvo a 

levantarlo y ya. Nada más lo hace para que la gente piense que realmente ya se paró, pero 

no se va a parar, pero bueno, es lo que la gente piensa. Es mi punto de vista. 

E: La finalidad de ese aeropuerto era levantar a Texcoco, esa era su finalidad. Ver que 

Texcoco fuera. Digo si Texcoco, ya es muy grande, muy reconocida estadio a nivel 

nacional. Esa era su finalidad, hacer más grande a Texcoco, levantarlo, hacerlo un poquito 

más conocida a nivel nacional. 

49. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en 

Atenco? 

E: Para Texcoco, sí. 

X: ¿Qué beneficios? 

E: Es que, la finalidad de ese aeropuerto era levantar a Texcoco, esa era su finalidad. La 

gente decía, es que su finalidad era levantar, este a, México, era levantar a la Cuidad de 

México. No, no, no. La finalidad de ese aeropuerto era levantar a Texcoco, esa era su 

finalidad. Ver que Texcoco fuera. Digo si Texcoco, ya es muy grande, muy reconocida 

estadio a nivel nacional. Esa era su finalidad, hacer más grande a Texcoco, levantarlo, 

hacerlo un poquito más conocida a nivel nacional. 

50. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en 

Atenco? 

E: No había desventajas. 

X: ¿No había desventajas? 

E: Para mí, no habían desventajas, dicen por ahí que la mala, que el robo ¿no? de las 

personas, que el narcotráfico. No, no, no. No había desventajas, no había, eran beneficios. 

La gente decía, no mira.  Yo le decía, no hables de desventajas hasta que esa cosa no esté 

hecha, entonces ya hay desventajas y ya están hechas, pues a ver que desventajas hay que 

atacarlas, pero no hables de algo que pues no. Eso para mí no eran desventajas, eso para 

mí era lo que le hacia una persona beneficiarse, pero nada de desventajas, para mí, no, 

que robos, que corrupción, que contaminación. Yo, no, nada de eso, para mi eran 

beneficios, no eran desventajas para mí. 

51. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en Atenco? 
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E: Pues, si, yo creo que si, por la construcción, de que mi familia hubiera puesto ya, 

en el aeropuerto, hubiera rentado un local ¿no? un puesto, un local hubieran puesto, no 

sé, un restaurante, una comida, ahí. O por aquí cerca, afuera del aeropuerto, puestos. 

X: Comercios. 

E: O un comercio, es eso. Esa era una ventaja que tenía el aeropuerto, pero no tiene 

desventajas.         

52. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en 

Atenco? 

E: Yo en lo personal no le veo desventajas, pero para la familia como lo tomarían ellos, 

pero digo, que tampoco. 

X: A la mejor, puede ser el tráfico, hubiera habido más tráfico o quizás el desplazamiento 

ya no hubiera podido ser el mismo, horas de retraso, más horas en la calle por este tráfico, 

que en casa. Crees que hubiera tenido o pudiera a ver tenido alguna desventaja, para tu 

familia.    

E: Por la cuestión de movimiento de un lugar a otro, por la cuestión de carro, tal vez 

hubiera sido muy problemático la cuestión de mucho carro, pero pues, digo, pues no sé 

por qué decir que hubiera habido mucho tráfico, si en México, hay mucho tráfico. Estamos 

muy cerca de la Ciudad de México, aquí también se da muchísimo también el tráfico, si 

hay un buen de tráfico. Pero ahí en ese momento hubieran lanzado más autopistas, más 

conexiones a otros lugares digo, si ahorita ya se abrió una, ya se inauguró. Es muy 

ventajosa, ya hay más movimiento. Es por lo de, precisamente por eso se lanzó, por el 

aeropuerto. Porque eso lo había visto Texcoco, en cuanto se vaya avanzando, también voy 

avanzando para que también no me vea en este, en la peor circunstancia de que se va 

acumulando más carro. Por eso es que Texcoco iba a aventar más proyectos para que el 

movimiento del aeropuerto fuera más, este, más eficiente.       

X: Entonces dentro de las ventajas que tenía el nuevo aeropuerto estaba que este 

municipio, había la posibilidad de darle más proyectos de más proyección, si, de darle más 

proyectos para que subsanara estas desventajas que poco a poco se iban viendo. 

53. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en 

Atenco?  
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E: Es que te digo, la finalidad del aeropuerto era, levantar a Texcoco, esa era su 

finalidad, no era otra finalidad más que esa. Entonces era lo que Texcoco tenía pensado 

hacer. Mira, si el aeropuerto ya se está haciendo, entonces tú hazte un puente que dé 

directamente, que los carros que van para allá, pasen más rápido. Es lo que se hizo y es lo 

que se iba a seguir haciendo. Entre que el aeropuerto más avanzara, se iban haciendo más 

beneficios para Texcoco. 

54. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en 

Atenco? 

E: Para mí, no habían desventajas, dicen por ahí que la mala, que el robo ¿no? de las 

personas, que el narcotráfico. No, no, no. No había desventajas, no había, eran beneficios. 

La gente decía, no mira.  Yo le decía, no hables de desventajas hasta que esa cosa no esté 

hecha, entonces ya hay desventajas y ya están hechas, pues a ver que desventajas hay que 

atacarlas, pero no hables de algo que pues no. Eso para mí no eran desventajas, eso para 

mí era lo que le hacia una persona beneficiarse, pero nada de desventajas, para mí, no, 

que robos, que corrupción, que contaminación. Yo, no, nada de eso, para mi eran 

beneficios, no eran desventajas para mí. 

55. ¿Tenías alguna expectativa de encontrar trabajo en el NAIM? ¿Por qué? y ¿en qué puesto? 

X: Y por ejemplo desde que se empezaron los rumores de que se iba a construir el nuevo 

aeropuerto, aquí, muy cerca donde tú vives. ¿Tú le veías alguna ventaja para poder, no sé, 

trabajar, para poder desempeñarte laboralmente o alguna otra ventaja que tú le hayas 

visto?   

E: Pues sí, pues si porque, aun no estaba en la carrera de Derecho. La verdad si le veía 

ventajas, por cuestión de trabajo, era mucho trabajo, siempre y cuando para chavos que 

quisieran trabajar y tuviera el conocimiento, si había ventajas. Ahorita ya como punto 

personal, se está parando y se paró el 30%, ese aeropuerto se pagó el 50%, el 60% de su 

obra, o tal vez el 40. Ese aeropuerto, nadie dice que te dice la verdad, el gobierno nunca te 

la va a decir, entonces el aeropuerto no se va a parar, para mí en lo personal, va a seguir. 

Esperamos, tal vez dos años, pero ese aeropuerto, va a seguir, lo van a seguir 

construyendo. No se puede para, ahí hay más de miles de millones enterrados. Digo, 

realmente el gobierno y las autoridades si dijeran, ah, pues que se quede ahí enterrado, se 

lo van a llevar, no. Yo en lo personal diría, Que Texcoco si se quiere seguir levantando, 
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pues que se siga levantando, porque el aeropuerto no se va a parar. Ahorita se paró, 

había letreros que decían, Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, ya los quitaron, 

letreros verdes. Pero, no el aeropuerto va a seguir. Es un beneficio para toda la nación.  

56. Con o sin el aeropuerto ¿cómo imaginas tu vida en 5 años? 

X: ¿Y por ejemplo, con esta pausa que le pusieron a esta construcción del nuevo 

aeropuerto, tu como te ves a cinco años en cuestiones personales, por este hecho?  

E: Pues si el aeropuerto hubiera seguido yo me hubiera visto con trabajo ahí, porque la 

verdad, yo siempre, te digo, hubiera buscado lo mejor mí. Entonces yo me hubiera 

acabado una carrera de Derecho Nacional, público o privado, para cuestión de regular, 

este, el aeropuerto, las leyes. Pero, yo en lo personal yo quiero trabajar en Texcoco o en la 

Cuidad de México, yo no quiero irme así, a un estado a trabajar, digo, no me gustaría. 

Pero, te digo, pues la verdad, para mí, siento que hubiera sido mucho trabajo, la verdad. 

Beneficios para mí y pues, pue sí, hubiera tenido muchos beneficios. Un buen trabajo, un 

buen sueldo, aseguramiento de plaza y todo lo demás que se le puedes llamar a un 

trabajo. Pero si, hubiera sido muy beneficioso para mí, eso en cuestión de empleo. Pero te 

digo ese aeropuerto, no se va a parar, va a seguir. Y se supone que el de Santa Lucia se 

hizo porque supuestamente el de Santa Lucia, es el lugar más bueno. Pero el de Santa 

Lucia lo que tiene es que allá de repente es que deja de haber aire. Entonces, te imaginas 

que un, este que un avión un Orbus, Airbus, este, baje y de repente donde deja de haber 

 aire, se desplome. Entonces había oído que decían, esta decían está bien o está mal, que 

está peor que aquí. Aquí lo único peor, es que se está hundiendo, pero aquí los aires están 

correctos para los despegues y las caídas de los aviones, pero allá no, están muy mal. A la 

mejor hay quienes dicen que están correcto, no es cierto, el cielo de allá está mal.  Ahí 

tenía que haber sido, no sé, en Monterrey. ¿Y tú por qué crees que se haya hecho el 

aeropuerto aquí en Texcoco? 

X: No, no tengo idea. 

E: Por la finalidad de Texcoco. ¿Porque nunca el gobierno dijo, lo voy a aventar para 

Guadalajara, lo voy a aventar para Toluca, para Yucatán, para Veracruz? ¿Por qué lo 

aventó tan cerca de la ciudad de México? Ah, por beneficio por estar más cerca de la 

Ciudad y otra por Texcoco. Está en el centro de los dos, está la Ciudad de México, el 

aeropuerto y Texcoco, es el beneficio del aeropuerto, darle beneficio a Texcoco. 
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X: Pudiéramos hablar como de situaciones políticamente ¿no? A la mejor las 

situaciones, eran también políticas ¿no? En su momento pues ya, cambio el rumbo político 

de la nación. A ciencia cierta no sabemos cuál ha sido ese punto de quiebre y ya se 

decidieron por otras cosas. 

E: Yo en lo personal si me pongo así a mucho investigar y saber así, de ese aeropuerto, 

pero digo, mucha de la que encuentro es información a medias. La información verdadera 

nunca la van a aventar así, a los aires, es información clasificada que uno tiene y rascarle 

ahí. Ya tendrás un tema que platicar y ahí darle tu punto de vista al gobierno de lo que tú 

piensas respecto a ese proyecto. Que no está mal, está muy bien. La verdad es el mejor 

proyecto de estructura que ha tenido México, es el número uno. Nunca ha tenido tanta, 

tal inversión México en un, este, en un proyecto tan grande. Es el número uno en México. 

X: Si, que querían hacer una estructura arquitectónica. 

X: Pues yo te agradezco mucho la participación, gracias por tu tiempo. Pues muchas 

gracias. 
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